
Herbario de la 
Universidad de 
Concepción 
celebra 100 años  
de conservación 
botánica
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Manipuladoras de 
alimentos acusan falta de 
productos para minutas 
en colegios de Biobío
Desde la Junaeb manifiestan que están dis-
ponibles para recibir estas denuncias desde 
los sindicatos, ya que las empresas cuentan 
con el tiempo necesario para abastecerse y 
cumplir con la entrega completa.
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Eventos 
climatológicos en 
Santa Juana: 
agricultoras se alistan 
para el invierno
CIUDAD PÁGS. 8-9

En la ceremonia se efectuó un homenaje transversal a la compañía de Teatro de la Universidad de 
Concepción (TUC), que funcionó entre 1945 y 1973 y cuyos integrantes fueron piezas claves para 
la actividad artística de la época. 

Con presencia de la ministra de las Culturas: Carrera de Teatro 
UdeC inaugura año académico recordando legado del TUC

Atochamientos 
diarios afectan 
tiempos de traslado 
de carga en camiones 
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Alcalde de Cañete cuestiona 
toque de queda en la comuna 

MEDIDA ES APLICADA EN TRES COMUNAS DE LA PROVINCIA TRAS EL TRIPLE HOMICIDIO DE CARABINEROS

El alcalde de Cañete, Jorge 
Radonich, se refirió al actual 
toque de queda que rige en la 

comuna, junto con Tirúa y 
Contulmo. Si bien la medida se 
implementó tras el asesinato de 

los tres funcionarios de 
Carabineros, durante la madruga-
da del 27 de abril, el jefe edilicio 

sostuvo que el toque de queda no 
ha contado con la vigilancia sufi-
ciente para que sea efectivo y que 

ha presentado dificultades para 
los habitantes de la zona. 

“Falta más vigilancia y más fiscalización”, dijo jefe comunal cañetino, Jorge Radomich.

POLÍTICA PÁG. 4

EDITORIAL: TRANQUILIDAD EN ESPACIOS DE ENSEÑANZA
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ENFOQUE

SUSANA SILVA MATURANA 
Desarrollo Humano de Fundación Chile

La transformación digital ha 
irrumpido con fuerza en el panora-
ma laboral en todo el mundo y nues-
tro país no está ajeno a esta realidad, 
pero ¿realmente está beneficiando 
equitativamente a todos los sectores 
de la sociedad? 

La respuesta no es la quisiéramos. 
Según el informe “Mujeres en Tecno-
logía LATAM 2023” realizado por IT-
Talent Research, la presencia femeni-
na en el área de las TIC a nivel regio-
nal apenas alcanza el 23%. En nuestro 
país, esta cifra desciende aún más, si-
tuándose en un preocupante 18%. 

Esta situación no se limita al sec-
tor privado, como lo evidenció la 

El sector público, el privado, la so-
ciedad civil y la academia tienen 
un papel fundamental que desem-
peñar en la promoción de la igual-
dad de género en las TIC. Es nece-
sario un esfuerzo conjunto y coor-
dinado para desarrollar políticas y 
programas que eliminen las barre-
ras que enfrentan las mujeres en el 
campo tecnológico y promuevan 
un entorno inclusivo y equitativo 
para todos. 

Aunque se han dado pasos en esta 
dirección, como la implementación 

de la política gubernamental 
Más Mujeres Científicas que 

busca reducir brechas de géne-
ro en las carreras STEM, aún queda 

un largo camino por recorrer. En 
este Día Internacional de las Niñas 
en las TIC, reafirmemos nuestro 
compromiso de romper barreras, 
empoderar a las mujeres y construir 
una sociedad más inclusiva y equi-
tativa para todos. Solo a través de la 
educación, el empoderamiento y la 
colaboración podemos construir un 
futuro donde el talento no conozca 
límites y todas las personas tengan 
la oportunidad de alcanzar su máxi-
mo potencial.

de las disciplinas STEM. La falta de 
modelos femeninos y la percepción 
errónea de que las habilidades téc-
nicas son masculinas perpetúan 
esta brecha. Según el Ministerio de 
la Mujer, solo el 20% de las matrícu-
las en tecnología en 2018 corres-
pondieron a mujeres, y apenas el 
5% trabaja en campos tecnológicos. 
Estas cifras reflejan una pérdida sig-
nificativa de talento, evidenciando 
barreras invisibles y prejuicios arrai-
gados en nuestra sociedad. Es aquí 
donde la educación técnico profe-
sional emerge como una he-
rramienta clave para cerrar 
estas brechas. Es en las aulas 
donde se forja el futuro talento, y 
es donde debemos comenzar a 
construir un camino más equitati-
vo y accesible para todas y todos. Es 
crucial promover una educación no 
sexista que desafíe los estereotipos 
de género desde una edad tempra-
na y anime a las niñas a explorar su 
interés en la tecnología. Además, 
debemos proporcionar oportuni-
dades y recursos para que las muje-
res puedan adquirir las habilidades 
técnicas necesarias y avanzar en sus 
carreras en el campo de las TIC. 

reciente creación de la Red de Muje-
res de Transformación Digital del 
Estado que busca visibilizar el traba-
jo que desarrollan las mujeres en la 
transformación digital del Estado, 
evidencia que esta problemática 
también se replica en el sector públi-
co. No se trata simplemente de nú-
meros en informes, estamos hablan-
do de oportunidades desaprovecha-
das y potenciales sin desarrollar. La 
baja participación de las mujeres no 
solo limita sus oportunidades labo-
rales, sino que también obstaculiza 
el progreso y la innovación. Desde 
temprana edad, las niñas enfrentan 
estereotipos de género que las alejan 

Más mujeres en las 
TICS

KABIR SADARANGANI K. 
Subdirector de Desarrollo Académico e 
Investigación en Teletón

Hace algunas semanas una histo-
ria estremecedora puso luz sobre 
una realidad poco conocida más allá 
del ámbito de quienes trabajamos 
en la Salud. Una estudiante universi-
taria, en pleno internado profesional 
de Terapia Ocupacional, se vio afec-
tada por condiciones adversas que 
pusieron en riesgo su bienestar físi-
co y emocional. Esta dramática situa-
ción nos recuerda la vulnerabilidad 
a la que están expuestos nuestros 
estudiantes durante sus prácticas 
académicas, donde el estrés y la 
presión pueden convertirse en 
una carga abrumadora. Como 
instituciones de salud, debemos 
estar comprometidos en reformular 
y elevar constantemente los estánda-
res, garantizando un ambiente se-
guro y de apoyo para todos los estu-
diantes en su camino hacia la forma-
ción profesional. 

En el caso de Teletón, así lo hemos 
hecho con un modelo de docencia 
que trasciende los límites de lo mera-
mente técnico. Más allá de los resul-
tados de aprendizaje específicos, este 
enfoque se centra en resguardar el 

de las nuevas generaciones.  
Al fomentar un diálogo abierto y 

respetuoso, se crea un ambiente de 
aprendizaje colaborativo que pro-
mueve el crecimiento personal y pro-
fesional tanto de educadores como de 
educandos, impulsando así el desa-
rrollo integral de la comunidad edu-
cativa. Las instituciones de Salud es-
tán en el momento de reflexionar y 
actuar de forma coherente con su 
misión e impulsar procesos de ense-
ñanza-aprendizaje responsables.

proceso de enseñanza dentro de un 
ambiente de calidad y calidez, donde 
cada estudiante se sienta valorado y 
apoyado. Al fundarse en el respeto y 
la humanización del aprendizaje, el 
modelo promueve una relación em-
pática entre docentes y estudiantes, 
cultivando no solo conocimientos, 
sino que también valores de solidari-
dad y comprensión mutua. 

En el ámbito de la docencia, el 
compromiso con el desarrollo inte-
gral de sus estudiantes y el constan-

te perfeccionamiento de su cuer-
po docente, hacen necesario la 
evaluación como una práctica 

continua y fundamental para ga-
rantizar la excelencia educativa. Es 
así, como desde el año 2020 comen-
zamos a utilizar la encuesta 
ACLEEM, una herramienta invalua-
ble que no solo evalúa las percepcio-
nes de los estudiantes sobre el am-
biente educacional, sino que tam-
bién proporciona una visión 
detallada de aspectos clave como la 
calidad y capacidad docente, la dis-
posición a ayudar del personal de sa-
lud, la retroalimentación entregada, 

la sensación de ser escuchado y, por 
último, pero no menos importante, el 
rol del modelo profesional a seguir.  

El proceso enseñanza-aprendiza-
je es inherentemente bidireccional, y 
permite que tanto docentes como 
estudiantes se nutran mutuamente 
de conocimientos, sensaciones, expe-
riencias y visiones. Reconocer la im-
portancia de este intercambio diná-
mico es fundamental para enriquecer 
la práctica educativa, y adaptarla a las 
necesidades y realidades cambiantes 

Bienestar del  
estudiantado de Salud

El día 6 de mayo se conmemo-
ra en nuestro país el Día del Kine-
siólogo/a, profesionales que se 
dedican a brindar atención inte-
gral en la prevención, rehabilita-
ción y tratamiento de las perso-
nas que necesiten de su ayuda, 
mejorando así su calidad de vida. 

Esta fecha se conmemora des-
de 1969, cuando se publicó la Ley 
de Colegios Profesionales, instan-
cia donde se estableció la celebra-
ción del día de estos profesiona-
les de la salud. 

 
Ministerio de Salud 
@ministeriosalud 
¡Feliz Día de la y el Kinesiólogo! 
Agradecemos y destacamos la la-
bor que realizan las y los profe-
sionales que trabajan para brin-
dar una atención integral en la 
prevención, rehabilitación y tra-
tamiento de las personas, mejo-
rando su calidad de vida. 
 
Confederación Fenpruss 
@Fenpruss 
#DíaDelKinesiólogo Desde 
Fenpruss enviamos un fraterno 
saludo a las y los Kinesiólogos/as 
en su día. ¡Muchas gracias por su 
aporte a nuestra salud pública! 
 
FENATS NACIONAL 
@FENATSNACIONAL 
Confederación #FENATSNacional 
desea un feliz día a las y los kine-
siólogos #6deMayo #DíaDeLaKi-
nesióloga #DíaDelKinesiólogo 
 
Club Deportivo Palestino 
@CDPalestinoSADP 
En el #DíaDelKinesiólogo, quere-
mos saludar a todos aquellos que 
se desempeñan día a día en 
nuestra institución, tanto en el 
fútbol formativo, como en el pri-
mer equipo ¡Gracias por su exce-
lente labor, muchachos! 
 
Colegio QF y BQ 
@ColegioQFyBQ 
El Día del Kinesiólogo en Chile se 
celebra el 6 de mayo. Destaca-
mos la labor que realizan para 
brindar una atención integral en 
la prevención, rehabilitación y 
tratamiento de las personas,me-
jorando su calidad de vida. #Día-
DelKinesiólogo

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Los últimos hechos de violencia escolar ocurri-
dos en Biobío, específicamente con mayor no-
toriedad en recintos educacionales de Lota y Na-
cimiento, han puesto sobre la mesa la necesidad 

generar espacios de mayor seguridad y tranquilidad en 
el proceso del aprendizaje de miles de estudiantes pri-
marios y secundarios. 

En ese contexto, representantes de profesores nacio-
nales y locales han hecho saber su preocupación por la 
falta de medidas para lograr ese objetivo. 

Para ninguna familia que envía a sus hijos o hijas a es-
tudiar a recintos vinculados a alteraciones del orden y 
la seguridad resulta no inquietante que ellos y ellas asis-
tan a espacios donde no existe tranquilidad para enfren-
tar el esencial proceso de enseñanza. 

En un artículo de Diario Concepción, el presidente del 
magisterio en Biobío, Jorge Barriga, estableció que Lota 
y Nacimiento han sido foco de esos problemas en las úl-
timas semanas en la Región. Mencionó que “en Naci-
miento ocurre una situación bastante grave, donde toda 
una comunidad educativa está asustada por amenazas. 
No se puede trabajar en esas condiciones, se llegó a 
acuerdos con las autoridades y esperemos que se cum-
plan. Estamos atentos a eso, estuve hablando con la pre-
sidenta comunal y estamos trabajando en eso”. 

Que se hable de amenazas en una comunidad educa-

Tranquilidad  
en espacios  
de enseñanza

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

¿Qué beneficios trae Internet 
como bien de uso público? 
  
Señora Directora: 

Ya es casi un hecho. Estamos a 
punto de lograr que Internet sea 
reconocido como un bien de uso 
público para todos los habitantes 
del país, similar a la telefonía en la 
actualidad. Solo falta que los 
acuerdos sean refrendados por la 
Cámara Baja. 

Esto es especialmente relevante 
para la población y las actividades 
económicas que hoy se encuen-
tran incomunicadas o en zonas ru-
rales y/o aisladas. 

Es difícil pensar, sobre todo si se 
vive en zonas urbanas de distintas 
partes del país, que aún existan lo-
calidades completas sin acceso a 
Internet. Pero es cierto, e, incluso, 
todavía se dan casos de empresas y 
servicios que operan en lugares 
apartados y que deben lidiar con la 
falta de este bien para llevar a cabo 
sus actividades productivas. 

Afortunadamente, para lograr 
una conexión total para todo Chi-
le, existen soluciones inalámbricas 
y de gran envergadura, que pueden 
alcanzar velocidades de conexión 
de hasta 10Gbps. Estas soluciones 
son simétricas, lo que significa que 

garantizan velocidad de carga y 
descarga equivalentes. Además, 
son completamente dedicadas, lo 
que las transforma en mucho más 
seguras que el cable. 

Solo queda esperar que esta 
nueva figura entre en acción lo an-
tes posible, para poder asegurar 
que nuestro país esté completa-
mente conectado. Y no solo eso, 
sino uno con enlaces de gran cali-
dad y seguridad. 

 
Víctor Opazo Carvallo 
 
Cáncer de ovario 
 
Señora Directora: 

El cáncer corresponde a un cre-
cimiento descontrolado de célu-
las anormales, que puede ocurrir 
en cualquier parte de nuestro 
cuerpo, produciendo signos y sín-
tomas tempranos o tardíos, espe-
cíficos o inespecíficos, lo que fa-
vorece o dificulta su detección 
temprana. Esto último es indis-
pensable para establecer el por-
centaje de sobrevida de las pa-
cientes que lo padecen. 

Este 8 de mayo se conmemora el 
Día Internacional del Cáncer de 
Ovario, patología que produce mi-
llones de muertes a nivel mundial. 

Nuestro país no es ajeno a esta rea-
lidad, diagnosticándose cada año 
aproximadamente 800 nuevos ca-
sos. De ese total, alrededor de 500 
personas fallecen. 

Siendo un cáncer inicialmente 
asintomático, se vuelve indispen-
sable reconocer los factores de 
riesgo para identificar a la pobla-
ción con mayor probabilidad de 
padecer esta patología, educarlas y 
realizar un tamizaje periódico a 
manos del personal de salud capa-
citado, especialmente de matro-
nas, quienes son la puerta de en-
trada al sistema de salud público 
de la población en control en la 
atención primaria. 

El cáncer de ovario es una pato-
logía que, en general, produce sin-
tomatología en etapas avanzadas, 
siendo esta muy inespecífica, com-
prometiendo los aparatos uro-ge-
nital, gastrointestinal, entre otros, 
lo que dificulta aún más el diag-
nóstico certero y temprano. 

Debemos recordar que es una 
patología GES, lo que garantiza la 
oportunidad de las prestaciones 
necesarias, la protección financie-
ra de las usuarias y la calidad de los 
prestadores de salud. 
 
Judith Ochar Riquelme-USS

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tiva en sin duda preocupante. 
A lo anterior, se suman problemas de violencia en Con-

cepción, Tomé, los cuales enumeró el mismo dirigente 
gremial y ejemplificó que “en Santa Juana, nuestro pre-
sidente comunal recibió un golpe, al separar una pelea 
de dos niñas. Sentimos que en este momento que como 
Región del Biobío estamos siendo el centro de la violen-
cia escolar y eso nos preocupa muchísimo”. 

Sobre estas denuncias, el seremi de Educación del Bio-
bío, Carlos Benedetti, señaló que se reunió con el Coor-
dinador Regional de Seguridad Pública, Marco Millar, y 
que se evaluaron la operatividad de uno de los ejes de la 
Coordinación Regional para la Educación como Espa-
cio Protegido. “Se espera incorporar, a la discusión local 
a los sostenedores públicos y particularmente seleccio-
nados, identificando también las acciones en conjunto 
que permitan intervenir los entornos en donde pueden 
surgir amenazas o vulnerabilidades en el ámbito de se-
guridad”, destacó. 

A lo anterior, se suma que la violencia escolar fue tra-
tada como uno de los temas en el último Consejo de Se-
guridad Pública, por lo que se espera incorporar a los re-
presentantes del mundo educacional a nivel local.  

Resulta urgente que este problema no solo sea abor-
dado, sino que se solucione. En esas aulas se traza el fu-
turo de miles de estudiantes y sus familias.  

Resulta urgente que este 

problema no solo sea abordado, 

sino que se solucione. En esas 

aulas se traza el futuro de miles 

de estudiantes y sus familias.  

¡
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En los lugares que están un poco alejados del 
centro; es allí donde necesitamos más presencia 

policial y también de la Armada. 
Jorge Radonich, alcalde de Cañete.

“Falta más vigilancia  
y más fiscalización”: 
alcalde de Cañete por 
toque de queda en la 
comuna 

SE EXTIENDE HASTA NUEVA ORDEN DE JEDENA

El alcalde de Cañete, Jorge Rado-
nich, se refirió al actual toque de 
queda que rige en la comuna, jun-
to con Tirúa y Contulmo.  

Si bien la medida se implemen-
tó tras el asesinato de los tres fun-
cionarios de Carabineros, durante 
la madrugada del 27 de abril, el 
jefe edilicio sostuvo que el toque de 
queda no ha contado con la vigilan-
cia suficiente para que sea efectivo 
y que ha presentado dificultades 
para los habitantes de la zona.  

Asimismo, el jefe de la Defensa 
Nacional ( Jedena) para las provin-
cias de Arauco y Biobío, Óscar 
Manzano, informó la modificación 
del horario del toque de queda que 
rige en las comunas de Cañete, 
Contulmo y Tirúa. En concreto, la 
medida comienza a las 22 hrs. y fi-
naliza a las 06 hrs. del día siguien-
te, hasta nueva orden.  

“El toque de queda lo hemos vis-
to con algunas dificultades, prime-
ro por los cambios de horario, 
como que la gente se pierde un 
poco de hora, porque desde un ini-
cio era de desde las 22 hrs., poste-
riormente, dos días después se 
cambia desde las 00 hrs. y después 
se vuelve a las 22 hrs.”, comentó 
Radonich.  

En ese rango horario, se estable-
ce que toda persona deberá perma-
necer en sus domicilios, quedando 
estrictamente prohibida la circula-
ción peatonal y vehicular. 

En la misma línea, el jefe comu-
nal de Cañete agregó que “todo 
eso crea algunas dificultades en 
las personas y pueden cometer 
errores, primero que nada, en el 
tema de la hora. No hay un medio 
informativo grande que permita 
que toda la comunidad esté infor-
mada, yo creo que esa es la princi-
pal dificultad y que además las 
personas reclaman (...) eso no lo re-
gulan las municipalidades, eso lo 
regula quienes hoy están a cargo 
del toque de queda”.  

Al ser consultado por su evalua-

El jefe comunal, Jorge Radonich, se refirió a la efectividad de la 
medida aplicada en la zona tras el asesinato de los tres 
carabineros. De la misma forma, aseguró que las modificaciones 
en los horarios han traído dificultades a la comunidad.

FOTO: FACEBOOK MUNICIPALIDAD DE CAÑETE

ocurre la situación, por sectores 
poblacionales, en los lugares que 
están un poco alejados del centro; 
es allí donde necesitamos más pre-
sencia policial y también de la Ar-
mada”.  

Respecto de la idea que surgió 
entre algunos parlamentarios so-
bre decretar Estado de Sitio en la 
Provincia de Arauco, Radonich 
hizo énfasis en que “no debemos 
ponerle más complejidades a la 
comunidad. Lo que hay que hacer 
es una labor efectiva, yo creo que ya 
con el toque de queda estamos 
bien”.  

El jefe comunal, bajo el mismo 
contexto, complementó que “si no 
vamos a tener efectivamente la ca-
pacidad humana para poder ha-
cer las fiscalizaciones y la regulari-
zación de este tema no serviría de 
nada. Yo quiero que se quede el 
tema tal cual como está”.  

El toque de queda fue adoptado 
para intensificar el patrullaje, al-
canzar un control territorial, detec-
tar movimientos que puedan ser 
sospechosos y facilitar la investiga-
ción de los asesinatos en la locali-
dad de Antiquina.  

“Mientras no haya fiscalización 
estas cosas no resultan”, cerró Jor-
ge Radonich.ción de la medida que está siendo 

aplicada en su comuna, en medio 
de la búsqueda de los responsa-
bles del triple homicidio de los uni-

formados, el alcalde manifestó que 
“falta más vigilancia y más fiscali-
zación, más presencia en los espa-
cios públicos, porque es allí donde 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Son las comunas que 
también cuentan con la 
medida de restricción.

Tirúa y Contulmo

Es uno de los motivos por  
los cuales se adoptó 
implementar el toque de 
queda.

Facilitar la 
investigación 

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

“ ”
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se encuentra actualmente el 
proyecto de ley que viabiliza 
el pago de los cobros en 
exceso de las Isapres.

En Comisión Mixta 

Parlamentarios del Biobío 
analizan tramitación “contra el 
tiempo” de Ley Corta de Isapres

GOBIERNO PRESENTÓ INDICACIONES

“Contra el tiempo”, así se ha defi-
nido el proceso legislativo del pro-
yecto de Ley Corta de Isapres en el 
Congreso Nacional. Y es en las pró-
ximas horas el Congreso Nacional 
tiene la tarea de despachar de comi-
sión mixta y de sus dos Cámaras el 
proyecto que viabiliza el fallo de la 
Corte Suprema que mandata a las 
aseguradoras a devolver los cobros 
en exceso. En específico, la norma-
tiva debe estar despachada desde el 
Parlamento antes del 12 de mayo, de 
lo contrario, han señalado exper-
tos, las aseguradoras privadas de 
salud podrían caer en insolvencia.  

En esa línea, este lunes el Gobier-
no ingresó las indicaciones al pro-
yecto de ley.  

 
Legislación  

El senador de la Región del Biobío, 
Enrique Van Rysselberghe, se refirió 
a la legislación “contrarreloj” de la 
normativa, junto con las indicacio-
nes presentadas por el Ministerio de 
Salud, y señaló que “las indicaciones 
presentadas hoy por el gobierno 
son un avance, pero que resulta in-
suficiente para asegurar la conti-
nuidad del sistema privado de sa-
lud”. Asimismo, el parlamentario 
proyectó que “esperamos que, en la 
sesión de esta jornada de la comi-
sión mixta, se logren acordar aque-
llos puntos que resultan más com-
plicados y que tiene que ver direc-
tamente con garantizar que los 
aseguradores privadas de salud 
puedan seguir funcionando en el 
corto plazo”. 

Por su parte, Gastón Saavedra, 
también senador por el Biobío, ex-
plicó el proceso legislativo de la nor-
ma y la disposición del Parlamento 
para legislarla durante esta semana, 
tomando en consideración el plazo 
establecido por la Corte Suprema. 

“Los procesos legislativos suelen 
tener dificultades y eso lo sabemos 
los legisladores, más allá de las mo-
lestias de legislar a veces contra el 
tiempo es una obligación el estudiar 
todo lo que se vota y esa es una pre-
misa que debemos cumplir”,  mani-
festó Saavedra, complementando 
que “hay plazos que hay que cum-
plir y que es cierto que se han dila-
tado en demasía en algunas situa-
ciones, pero hoy estamos en una 
condición que obliga a tener celeri-
dad en el proceso legislativo y, al 
mismo tiempo, a estudiar cuales 
son las indicaciones, cuáles son los 
efectos, cuáles son las mejoras que 
estas indicaciones tienen”, dijo. 

Sobre los alcances y la relevancia 
de despachar pronto la normativa, 
el senador agregó que “tenemos que 
dar certeza jurídica no sólo a las 
isapres, sino que también a los usua-
rios que son más de 2 millones de 
chilenos y 6 millones que están en 
el sistema de Fonasa”. 
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Para antes del 12 de mayo, plazo establecido por la Corte Suprema, el Congreso 
Nacional deberá despachar la normativa viabiliza el fallo que mandata a las 
aseguradoras de salud a devolver los cobros en exceso. 

particularmente cuando estamos 
a horas de los plazos máximos para 
poder contar con una ley que en-
frente la crisis del sistema de salud 
privado”, afirmó Aedo.  

“Es fundamental colocar un te-
cho al alza extraordinaria de los 
planes. Esta ley lo que busca es que 

el sistema privado se sostenga, pero 
no se trata de un perdonazo a las 
isapres, en consecuencia, establecer 
un máximo del orden del 10% de 
alza, me parece razonable”, agregó 
el congresista por el Distrito 20.  

Bajo el mismo contexto, Aedo 
puntualizó que, junto con la discu-
sión esta normativa, “el gobierno 
debe avanzar en una reforma que 
permita dar sostenibilidad finan-
ciera al sistema privado de salud”.  
 
Indicaciones 

Dentro de lo presentado por el 
Ejecutivo, se consignó que el plazo 
de devolución de la deuda a los afi-
liados podrá ser de hasta 10 años. 
Aunque, en el caso de quienes tie-
nen ochenta años o más, se debe 
realizar en un máximo de 24 meses. 
Asimismo, para quienes tengan 65 
años o más, debe ser en los prime-
ros 72 meses. 

Otro de los puntos que más se 
destaca es que las isapres podrán 
ofrecer a sus afiliados una devolu-
ción vía excedentes. También, los 
cotizantes podrá solicitar, a su vo-
luntad, el pago anticipado de la deu-
da o una parte de ella y para esto, po-
drá solicitar un pago único acorda-
do entre las partes. 

Las propuestas indicadas por el 
Gobierno también señalan que ase-
guradoras solo podrán realizar re-
partición de utilidades si es que han 
pagado la totalidad de la deuda y que, 
en caso de estimarlo conveniente, 
podrán adelantar el pago de la deu-
da a los afiliados, con previa notifica-
ción a la Superintendencia de Salud.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl
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El vicepresidente de la Cámara de 
Diputadas y Diputados, y parlamen-
tario por el Distrito 20, Eric Aedo, ex-
presó sus críticas al Ejecutivo por los 
plazos en que se presentaron las in-
dicaciones y su contenido. “Lamen-
tamos que el gobierno llegué a últi-
ma hora con estás indicaciones, 
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Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Desde la Junaeb manifiestan que están disponibles para recibir estas 
denuncias desde los sindicatos, ya que las empresas cuentan con el 
tiempo necesario para abastecerse y cumplir con la entrega 
completa de productos para cada mes. 

Una voz de alerta levantaron 
las manipuladoras de alimentos 
de establecimientos escolares, 
ya que, en el contexto de una re-
unión por el Día del Trabaja-
dor con la Delegación Presiden-
cial, aseguraron que no están re-
cibiendo los alimentos en su 
totalidad o en las condiciones 
que permitan cumplir con las 
minutas destinadas a los niños, 
niñas y adolescentes estudian-
tes del Programa de Alimenta-
ción Escolar (PAE) de la Junta 
Nacional de Auxilio Escolar y 
Becas (Junaeb). 

“Este año ha sido más difícil 
que otros años”, apuntó la pre-
sidenta del Sindicato de Mani-
puladoras de Alimentos Sinain-
ter, Sandra Alvarado, y señaló 
que, pese a que han disminuido 
el tiempo de las licitaciones con 
las empresas que distribuyen 
los alimentos a 3 años -lo que se 
pensó que motivaría a cumplir 
con las exigencias para poder 
acceder a la próxima licitación-
, según Alvarado, la medida no 
ha dado el resultado que espe-
raban.  

“Este año, más que otros, ha 
sido mucho más notoria la fal-
ta de productos de algunas em-
presas”, comentó la presidenta 
de Sinainter Biobío y agregó que 
a comienzos de año se da una 
especie de ‘marcha blanca’ para 
que se abastezcan de todos los 
productos, pero de todas for-
mas a estas alturas, no han so-
lucionado el problema.  

“Los primeros días de mayo 
aún vemos todas las dificulta-
des y las resistencias que tiene 
la empresa para abastecer el 
programa, finalmente son los 
niños los que pagan las conse-
cuencias de una licitación muy 
barata en cuanto a productos”, 
indicó. 

El sistema que tiene Junaeb 
para exigir el cumplimiento del 
abastecimiento es mediante la 
inspección y sanciones de mul-
tas, pero eso a este sindicato de 
manipuladoras de alimentos 
no les parece suficiente, ya que 
no resuelve el fondo. Los estu-
diantes siguen recibiendo mi-
nutas faltas de ciertos produc-
tos y que no cumplen el objeti-
vo de una alimentación 
balanceada.  

Como organización sindical, 
tienen planificado viajar a San-
tiago a la Dirección Nacional 
de la Junaeb dentro de los pri-
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“Este año ha sido más 
difícil que otros años”.

“Ha sido mucho más notoria 
la falta de productos de 
algunas empresas”.  
Sandra Alvarado. Sindicato de 
Manipuladoras de Alimentos 
Sinainter.

“Las raciones se pagan por 
ración servida y según la 
certificación que haga el 
profesor encargado del 
establecimiento”. Anita Saravia. 
Directora (s) Regional de la Junaeb.

bién se rechazaron”, ejemplifi-
có la directora del sindicato y 
también resaltó que durante 
marzo dieron legumbres día 
por medio.   

Además, se agrega una de-
nuncia que tiene que ver con la 
documentación que acompaña 
a estos alimentos por parte de 
las empresas distribuidoras. 
Que es la que finalmente debe-
ría servir para la reposición en 
caso de rechazo de los produc-
tos. “Tampoco vienen con una 
guía de despacho de la merca-
dería, sino que llegan con una 
hoja en blanco o sea un papel de 
carta ya tantas cantidades de 
tanto, pero no viene un núme-
ro de guía”, estableció Saldaña. 

NO HABRÍA CUMPLIMIENTO

Manipuladoras 
de alimentos 
acusan falta 
de productos 
para minutas 
en colegios  
de Biobío

meros días de junio, donde 
piensan plantear este proble-
ma. 

En tanto, Marianela Saldaña, 
directora de sindicato Sinain-
ter, comentó que el principal 
problema lo han tenido con las 
verduras que llegan en mal es-
tado. “Nosotras las rechaza-
mos, las mandamos de vuelta 

a la empresa. Pero las empresas 
no nos mandan después la re-
posición”, indicó.  

En cuanto al conducto que 
se sigue con estos reclamos, 
Saldaña especificó que “noso-
tros damos información a la 
encargada de alimentación, 
muchas veces son el trabajador 
social del colegio, otras veces 

son profesores. Y la encargada 
de alimentación tiene que fis-
calizar”. 

“Esta semana se tuvieron 
que repetir tres días seguidos 
ensalada de betarraga, porque 
llegaron unas lechugas en pé-
simas condiciones, las que se 
rechazaron, unas peras en pé-
simas condiciones que tam-
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De conformidad con los artículos 27 y 29 de los Estatutos de la Corporación 
Universidad de Concepción, convócase en PRIMERA CITACIÓN a los Socios Activos 
a Junta General Ordinaria de Socios para el día 30 de mayo de 2024 a las 18:00 horas 
que se realizará en el Gimnasio A de la Casa del Deporte Barrio Universitario, 
Concepción. Como lugar alternativo en caso de producirse algún hecho que impida 
la celebración de la Junta en dicho lugar, se fija el Teatro de la Universidad de 
Concepción, ubicado en calle O´ Higgins Nº650, Concepción, y conocerá de la 
siguiente Tabla:

1.   Memoria Anual y Balance de la Corporación año 2023.
2.   Varios.

RECTOR
Presidente de la Corporación

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN
JUNTA GENERAL ORDINARIA DE SOCIOS

batarraga como ensalada, o la entrega en marzo de 
legumbres día por medio, son algunos de los ejemplos. 

días seguidos3
el sindicato de manipuladoras Sinainter Biobío, sino 
que se tiene que resolver la disponibilidad diaria de 
alimentos para los niños.

Las multas no son suficientes, según 
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Junaeb  
La directora (s) Regional de la 

Junaeb, Anita Saravia, señaló 
que últimamente no han teni-
do información de parte del sin-
dicato Sinainter Manipulado-
ras sobre este tipo de falencias.  

“A mí me parece excelente 
que ellas hagan el rechazo de las 
mercaderías que vengan en mal 
estado o en malas condiciones 
para hacer preparación”, indicó 
Saravia y agregó que cuando 
no se hace la reposición de es-
tos alimentos debería existir el 
aviso hasta la Juaneb de que 
esto se está dando.  

“Cuando las manipuladoras 
rechazan, la obligación de la 
empresa es reponer y la obliga-
ción de la empresa es contar 
con todos los insumos necesa-
rios, tanto perecibles como no 
perecibles, para que se hagan 
las preparaciones del mes”, in-
dicó la directora (s) de Juaneb 
Biobío y aclaró que los canales 
están abiertos para que las ma-
nipuladoras comuniquen estas 
dificultades.   

Saravia, manifiesta que pro-
bablemente el sindicato aún no 
ha solicitado reunión, pero ase-
gura que probablemente se ten-
gan que juntar. “Efectivamente 
nosotros en esta licitación tene-
mos tres empresas. Cada una 
ahí funciona con sus altos y ba-
jos, pero de parte nuestra la su-
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Emprendedores de Concepción 
exponen en Feria del Día de la Madre 

Miles de productos varia-
dos para regalar ofrecen 50 
expositores que participan 
en la Feria del Día de la Ma-
dre, instalada desde este lu-
nes 6 hasta el viernes 10 en 
la Plaza Independencia, ins-
tancia de comercialización 
que organiza la Municipali-
dad de Concepción a través 
de su Oficina de Fomento 
Productivo. 

Para ser parte de esta 
muestra postularon más de 
160 emprendedores de Con-
cepción, siendo selecciona-
dos 48 de ellos, a quienes se 
suman dos stands de la Ofi-
cina de la Discapacidad que 
dan cabida a 6 personas en 
esta condición y cuidado-
res para que en forma rota-
tiva exhiban productos he-
chos por manos penquistas. 

Entre los productos que 
se pueden encontrar para 
regalar se cuentan bisute-
ría, cosmética natural, ma-
nualidades, gastronomía, 
orfebrería, papelería, texti-
les, amigurumis, entre mu-

chos más. Una de las expo-
sitoras en esta feria es Julia 
Verónica Arnáiz González, 
quien comentó que “ésta es 
una oportunidad muy gran-
de que tenemos, sobre todo 
para las personas con disca-
pacidad como yo, la feria 
de fomento siempre nos da 
la opción de participar con 
dos stands de este grupo 
grande y creo que esto es 
necesario para mostrar 
nuestros productos”. 

El alcalde Álvaro Ortiz 
Vera, acompañado por con-
cejales y artesanos, inaugu-

ró este espacio que se fun-
cionará estos cinco días, en-
tre las 10 y las 20 horas, des-
tacando que “ésta es una 
más de las instancias que 
genera la Oficina de Fomen-
to Productivo de la Munici-
palidad de Concepción 
para que las y los empren-
dedores puedan vender sus 
productos en lugares privi-
legiados de la comuna, 
como es la Plaza Indepen-
dencia, esta vez con motivo 
el Día de la Madre”. 

Asimismo, el jefe comu-
nal hizo un llamado a apo-

pervisión permanente”, afirmó. 
En cuanto al pago que se les 

realiza a las empresas, la direc-
tora (s) de Juaneb, declaró que 
“las raciones se pagan por ra-
ción servida y según la certifica-
ción que haga el profesor encar-
gado del establecimiento. Nos 
valida en el sistema que las ra-
ciones se sirvieron acorde a mi-
nuta, con los productos que es-
taban solicitados, que se sirvie-
ron en cantidad y calidad”. 

“Las minutas se aprueban, 
con la suficiente antelación 
para que la empresa pueda 
también abastecerse, pensan-
do, porque nosotros ahora es-
tamos aprobando ya las minu-
tas para junio. Por lo tanto, efec-
tivamente, el llamado es a 
respetar el cumplimiento de 
las minutas, a que los encarga-
dos de los establecimientos nos 
envíen las alertas cuando exis-
ta algún cambio, hay ocasio-
nes que se aceptan cambios de 
minuta por razones específi-
cas. Pero en el fondo, hacer las 
denuncias a través de Junaeb, 
los reclamos, y también los sin-
dicatos siempre van a tener las 
puertas abiertas para concu-
rrir a hablar con nuestra insti-
tución para la mejora del pro-
grama”, indicó.

FOTO:MUNICIPALIDADDE CONCEPCIÓN

yar a los emprendedores y 
emprendedoras de Concep-
ción. “La invitación es a que 
vengan, que compren pro-
ductos de diferentes rubros 
acá en esta feria que organi-
zamos para que el día do-
mingo, cuando estemos ce-
lebrando a nuestras madres 
les podamos llevar un pre-
sente hecho con manos 
penquistas”, dijo. 

Por su parte, Aldo Mardo-
nes Alarcón, director de De-
sarrollo Comunitario, de la 
cual depende la organiza-
ción de este evento, indicó 
que “como municipalidad 
hemos fortalecido el desa-
rrollo del emprendimiento 
local, tratando de colabo-
rar con los distintos em-
prendedores y emprende-
doras, no solamente gene-
rando conocimiento, sino 
también diversas instancias 
de formación y capacita-
ción, como también le da-
mos espacio para que pue-
dan mostrar el trabajo que 
ellos realizan”.
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Los incendios y posteriores inundaciones de 2023 fueron situaciones preocupantes para la comuna 
santajuanina y sus familias que, de manera resiliente, supieron cómo levantar el sector agropecuario y 
ganadero.

Eventos climatológicos en Santa Juana: 
agricultoras se alistan para el invierno

TRAS CATÁSTROFES VIVIDAS EL AÑO PASADO

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

En febrero de 2023, una serie de in-
cendios afectaron a gran parte del 
centro sur de Chile, y en especial a la 
Región del Biobío, convirtiéndose 
en una emergencia que movilizó a 
todo el país. Específicamente, en 
Santa Juana hubo ensañamiento. 
Aconteció el segundo incendio fores-
tal más destructivo en la historia de 
Chile, donde se consumieron más 
286 mil hectáreas en el Maule, Ñuble 
y el Biobío. Sumado a esto, a mitad 

FOTO: ARCHIVO / MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

INUNDACIONES el año 
pasado en el Biobío 

provocaron colapsos.

testimonios de superación. 
 Sara Muñoz, vocera de la agrupa-

ción Despertar Campesino y pro-
ductora agrícola de Santa Juana, 
recordó aquel momento con triste-
za y mucha impotencia, pero hoy 
observa como reverdecen los terre-
nos quemados durante 2023.  

“Fueron muchos los sectores afec-
tados, pero aun así hemos visto que 
las cenizas han ayudado bastante 
en la recuperación de los suelos por-
que funciona como fertilizante na-
tural”, dijo Muñoz, quien además 

dio a conocer que “como nunca an-
tes, hemos encontrado muchísimos 
ejemplares de loyo durante abril y 
hemos llevado a las ferias, entre 80 
a 150 loyos cuando hay recolección”. 

Esta especie es endémica de Chi-
le, y habita en las regiones de Mau-
le, Biobío, Araucanía, Los Ríos y Los 
Lagos. Está considerada en peligro 
de acuerdo con el Decreto Supremo 
DS 38 del Ministerio de Medioam-
biente de Chile del año 2015 y, ade-
más, es un ingrediente muy precia-
do en la gastronomía internacional. 

de años, las inundaciones acrecen-
taron aún más estas problemáticas.  

Sectores donde se perdieron pra-
deras completas, bosques de árbo-
les nativos y monocultivo de euca-
lipto y pino, así también, galpones, 
invernaderos e incluso, casas. En 
ese entonces, se reportaron cientos 
de agricultores afectados en Santa 
Juana, según información de la Se-
remi de Agricultura de la Región. 

 
Incendios  

Hoy, la realidad es distinta y hay 
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equipamiento a los pescadores, 
además de mejorar sus compe-
tencias técnicas en la transforma-
ción de productos del mar y el em-
prendimiento. El segundo, en tan-
to, se centra en la formación de 
capital humano, con el objetivo 
de proporcionar el equipamiento 
idóneo para el desarrollo de la ac-
tividad pesquera, mejorar la cali-
dad y fortalecer la presencia en ca-
nales de venta online. 

Posteriormente, Díaz también 
visitó el terminal portuario de 
Lebu, junto al alcalde Cristián 
Peña, para entregar micromódu-
los a emprendedores pesqueros, 
como parte de un programa im-
plementado en 10 caletas de la re-
gión a través de la Fundación 
Chinquihue. 

“Estamos entregando 3 micro-
módulos para personas que traba-
jan en actividades que provienen 
del mar. Dos de estos proyectos 
son de mujeres y están orienta-
dos a trabajar con congelados, 
mientras que el tercero se enfoca 
en deshidratados”, detalló la auto-
ridad regional. Cabe señalar, que 
estas estructuras (contenedores) 
cumplen con todos los requisitos 
sanitarios y cuentan con equipa-
miento que les permitirá entre-
gar un servicio mucho mejor a los 
visitantes.
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INCENDIOS en verano de 2023, en Santa Juana, golpearon duro a la comunidad.

mos cultivando la tierra y noso-
tros hemos apoyado desde el mu-
nicipio”. 

“Nosotros tenemos ahora un apo-
yo que hemos conseguido del Go-
bierno Regional para que los agri-
cultores que no están en Indap tam-
bién sean apoyados y puedan 
comprar insumos agrícolas para 
reactivar su proceso económico”, 
expresó la misma edil.  

Por su parte, el Instituto de Apo-
yo Agropecuario (Indap) realizó 
un llamado a los agricultores y 
agricultoras a postular al Sistema 
de Incentivos para la Sustentabili-
dad Agroambiental de los Suelos 
Agropecuarios (SIRSD-S) enfoca-
do para quienes hayan sido afecta-
dos por los incendios forestales 
durante 2023 y que reúnan las ca-
racterísticas de usuarios y usuarias 
de Indap.  

El concurso comenzó el pasado 
viernes 26 de abril y cerrará el mar-
tes 11 de junio de 2024, a las 12 ho-
ras. Las bases del concurso se en-
cuentran en la página web www.in-
dap.gob.cl, o bien, consultando en 
las áreas de Indap cercanas.  

Algunos de los beneficios que 
compromete el concurso, son in-
corporación de fertilizantes de base 
fosfatada, incorporación de ele-
mentos químicos esenciales, así 
también el establecimiento de pra-
deras, la conservación de suelos, 
rehabilitación de estos y ayuda ante 
emergencias agrícolas.

Sara Muñoz recordó lo que se dijo 
también sobre las viñas en Santa Jua-
na, “decían que el fuego pasó por arri-
ba, por abajo y las parras no se que-
maron, esto producto del agua que 
tiene la hoja, fue un milagro y hoy en 
día, Santa Juana lo que más tiene es 
chicha y vinagre”, aseveró entre risas. 

Asimismo, Muñoz comentó que 
dentro de la asociación agrícola, se 
constataron problemáticas no sólo 
a nivel agropecuario, sino también 
en el sector apícola. “Tenemos una 
vecina en particular que tenía varios 
cajones de abejas y luego de los in-
cendios, solo le quedaron cuatro 
abejas. Y así varios otros casos más”. 
Lamentó la misma dirigenta. 

Desde la localidad santajuanina, 
pero esta vez desde el sector de Di-
ñico, se encuentra Inés Olate, per-
teneciente a la Cooperativa de Pro-
ductores de Ají Merkén Santa Juana. 
La agricultora y cuidadora de semi-
llas dijo que “acá el fuego nos dejó 
rodeados, yo vivo al medio de un ce-
rro, entonces imagínate el miedo 
que se sintió”.  

“Lo que sucedió, además de ver 
todo quemado, fue que tuvimos 
problemas con las semillas produc-
to del agua, se quemaron los tubos 
que transportan el agua a nuestras 
siembras y eso hizo que no madu-
ren los ajíes que tenía. Nosotros 
esas semillas las tenemos hace más 
de 60 años, o sea estas son las semi-
llas que cultivó mi bisabuela”, expli-
có la productora local.  

 
Inundaciones 

Otra problemática sumada a los 
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Entregan apoyo  
a pescadores y 
emprendedores  
de Arauco y Lebu

Los pescadores artesanales de 
Punta Lavapié, Llico, Laraquete, 
Tubul y Lebu recibieron apoyo 
debido a distintas iniciativas que 
está implementando el Gobierno 
Regional del Biobío, las cuales 
buscan aumentar su competitivi-
dad a través de herramientas, for-
mación y también en equipa-
miento para emprendedores, ge-
nerando un importante ahorro 
económico y, por otro lado, un 
respaldo a sus propuestas de ne-
gocios. 

En primer término, el Gober-
nador del Biobío, Rodrigo Díaz, 
expresó su satisfacción por las dos 
actividades concretadas en apoyo 
de los pescadores en la Provincia 
de Arauco. “Estuvimos entregan-
do 190 tenidas de trabajo para 
pescadores que van a la mar, inclu-
yendo botas que les permiten so-
portar temperaturas extremas y 
trajes de agua completos. Esto es 
parte de un proyecto más grande, 
que alcanza a 2.183 pescadores 
artesanales de las 11 comunas del 
borde costero”, dijo la autoridad, 
en compañía de la alcaldesa Eliza-
beth Marican. 

El programa, ejecutado por el 
Centro de Formación Técnica 
Lota – Arauco, tiene dos compo-
nentes principales. El primero se 
enfoca en entregar el mencionado 

FOTO: GORE BIOBÍO

incendios de febrero, fueron las 
inundaciones producidas por las 
lluvias durante junio de 2023 en la 
comuna de Santa Juana. Según el in-
forme de la Dirección General de 
Aguas del Biobío, se reportaron 60 
milímetros de aguas lluvias en me-
nos de 24 horas.  

Esto produjo inundaciones de ca-
lles y colapso en los sistemas de al-
cantarillado que, sumado al arras-
tre de sedimentos, producto de los 
incendios pasados, empeoró la si-
tuación para agricultores y cuidado-
res de animales de la zona.  

Dominga Díaz, parte de la Coo-
perativa Merkén, comentó que 
“todo el bajo del cerro de Curalí 
Alto, Paso Largo sufrió las inunda-
ciones y por eso es que la siembra 
de pastizales para engorde de ani-
males se demoró”. 

Diaz contó que es un sector que, 
posterior a los incendios e inunda-
ciones de 2023, se dedicó a la venta 
de animales, vacunos, chanchos, 
patos, gansos, gallinas. “Acá somos 
al menos unas 15 familias en todo el 
bajo del cerro que tuvimos que pe-
dir ayuda para mejorar nuestra con-
dición económica, porque no tene-
mos un sueldo fijo, obtenemos 
nuestro sueldo de lo que sacamos de 
la tierra”, comentó la agricultora y 
cuidadora de animales.  

La alcaldesa de la comuna de 
Santa Juana, Ana Albornoz dijo que 
“estas afectaciones son producto 
del cambio climático y de una se-
quía que ya tenemos enquistadas 
en la zona entonces nuestra gente 
resiliente se ha levantado, segui-
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Con más de 5 mil 800 especies re-
gistradas  y alrededor de 166 familias, 
el Herbario de la Universidad de Con-
cepción  —conocido internacional-

Herbario de la 
Universidad de 
Concepción 
celebra 100 años  
de conservación 
botánica

FOTOS: ESTEBAN PAREDES DRAKE- DIRCOM UDEC

Colección conmemora un 
siglo de historia y 

contribuciones a la ciencia 
botánica, consolidándose 

como una referencia 
fundamental en el estudio y 

conservación de la flora 
chilena. Desde su fundación 

en 1924, esta institución ha 
sido un pilar en la 

investigación botánica 
nacional, albergando una de 

las colecciones más 
importantes del país.

como una de las colecciones más 
importantes del país.  

Iniciado en 1924 por el médico y 
profesor de Botánica Alcibíades San-
ta Cruz, en el antiguo Instituto de Bo-
tánica, que en ese entonces depen-
día de la antigua Escuela de Farma-
cia, el Herbario ha crecido 
continuamente gracias a la dedica-
ción de académicos, investigadores 
y estudiantes de la Casa de Estudios.  

Su curadora Alicia Marticorena 
Garri, cuenta que «los primeros 
ejemplares que llegaron eran de 
plantas europeas, que son la mayo-
ría de las medicinales que se usan en 
Chile. Son plantas introducidas y 
eso empezó en el edificio de Farma-
cias, luego se trasladó acá y se le dio 
otra visión más naturalista.» 

Hoy ubicado al interior de la Facul-
tad de Ciencias Naturales y Oceano-
gráficas, el centro alberga plantas 
vasculares como helechos, conífe-
ras y plantas con flores, y criptóga-
mas que reúne briófitas, líquenes y 
hongos, convirtiéndose en un recur-
so invaluable para la investigación 
científica y la educación en botáni-
ca. Además, de una valiosa colec-
ción de tipos, ejemplares utilizados 
como base para la descripción de 
nuevas especies. 

El Director del Herbario Carlos 
Baeza Perry, asegura que «cada regis-
tro tiene un valor, cada registro es 
único, cada colecta es única, es como 
una obra de arte porque tú puedes 
colectar en el mismo lugar, a la mis-
ma hora al día siguiente y ya es otra 
muestra. Puedes tener fechas dis-
tintas, colectores distintos, vas a te-
ner algunos que tienen flores y otros 
que van a tener frutos, entonces tie-
nes toda una variedad no solamen-
te en eso, sino que también las que 
crecen más al norte tienen las hojas 
más chicas por decir algo y las demás 
tienen las hojas más grandes, enton-
ces puedes conocer la variación, la 
variabilidad que tiene esa especie 
teniendo más ejemplares del herba-
rio para todo el mundo.» 

El también Doctor en Ciencias, 
mención Botánica, asegura que 
«uno de los grandes valores que tie-
ne la colección, es que además de co-
nocer la distribución, tú puedes ir 
viendo cómo han ido desaparecien-
do poblaciones que habían antes” y 
agrega que «las colecciones que te-
nemos sirven para poder ver las bon-
dades que nos pueden entregar 
como recursos ecosistémicos.”  

El camino a convertirse en una de 
las colecciones más grandes de Chi-
le, comienza con el trabajo de los in-
vestigadores en terreno, ellos reco-
lectan el material, lo fotografían y se-
leccionan un pedazo fresco que se 
expone a una estufa de secado que 
funciona las 24 horas durante todos 
los días. Después de 4 o 5 días se ob-
tiene el material físico para incorpo-
rar en los registros junto a los datos 
de la muestra.  

mente con la sigla CONC—  hoy es 
reconocido a nivel mundial por su 
vasta colección, abarcando casi la to-
talidad de las especies de flora que 
componen el territorio continental 
e insular de Chile, posicionándose 
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EL HERBARIO DE LA 
UNIVERSIDAD DE 

CONCEPCIÓN   —conocido 
internacionalmente con la 
sigla CONC—  celebra 100 

años de historia 

mente por el uso que se hará con 
ella”, asegura. 

La experta adelantó que “hay un 
proyecto grande ahora del Instituto 
de Ecología y Biodiversidad (IEB) 
que se llama BIODATA y que está di-
gitalizando el herbario. «La idea es 
tomar una imagen de muy buena 
calidad a cada una de las casi 195.000 
carpetas que hay hoy, más todo lo 
que falta para integrar o ingresar al 
herbario».  

Pese a este avance, el trabajo de los 
recolectores e investigadores sigue 
dependiendo del trabajo en terre-
no. “Ahora se ha modernizado mu-
cho con toda esta parte digital, ha 
sido una maravilla, pero el trabajo si-
gue siendo el mismo, o sea, tú tienes 
que ir a terreno, tienes que funda-
mentar tu investigación, tener pro-
yectos, etc., armar un grupo, ir al lu-
gar, recolectar el material que que-
de bien colectado, documentarlo, 
etcétera, hacer todo un proceso, por-
que no es llegar y recolectar el mate-
rial e ingresarlo a la colección, es 
todo un proceso”, detalla Baeza.    

El experto agrega que uno de los 
desafíos es acercar este conocimien-
to al público “ahora estamos viendo 
cómo poder conectar un poco la 
ciencia y el arte. Porque el arte da la 
impresión de que tiene más llegada 
a la gente. Es más fácil llegar a la co-
munidad. O sea, a través del arte 
mostrar un poco de la ciencia.”  

A esta invaluable colección del 
Departamento de Botánica la acom-
pañan la Palinoteca, Xiloteca, y co-
lecciones asociadas de Diatomeas y 
la colección de muestras líquidas de 
microalgas de agua dulce. 

Aporte Científico  
Como patrimonio del país, el Her-

bario está abierto a todos los cientí-
ficos que requieran consultar sus co-
lecciones.  

«No es solo las colecciones de 
plantas, sino de otros grandes reinos, 
y no de Chile continental, sino de 
Chile insular». Tenemos coleccio-
nes magníficas de Juan Fernández y 
lo fantástico de esa colección es que 
hay mucha gente interesada de otros 
países que vino a Chile, trajo recur-
sos, nos trajo muchísima informa-
ción, nos invitó allá, hicimos post-
doctorado con ellos después, contac-
to, formación de gente, y hasta el día 
de hoy tenemos una relación, he-
mos publicado libros maravillosos, 
muchas publicaciones”, detalla el 
Dr. Baeza.   

El Director del Herbario destaca 
que “la colección es la base de todo 
el conocimiento que hay. Sabemos 
qué especies son únicas del país, qué 
especies son compartidas, pero que 
naturalmente crecen aquí, cuántas 
especies invasoras hay en el país. 
Toda esa información tú puedes sa-
car de esto, y además de eso es la base 
del catálogo de Plantas Vasculares de 
Chile el que es referencia para toda 
la gente que trabaja en botánica y 
para la gente que trabaja en otros 
grupos, pero que requiere de esa in-
formación. Y no solamente para no-
sotros, sino que para todo el mundo.”  

 
Avance digital  

Con el avance de la tecnología el 
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EL DIRECTOR DEL 
HERBARIO CARLOS 

BAEZA PERRY junto a la 
curadora del centro Alicia 

Marticorena Garri.

centro ha tenido que ir incorporan-
do nuevas técnicas de documenta-
ción. “Toda esta información que 
está ingresada aquí, se empezó a in-
gresar a fines de los 80”, recuerda 
Alicia Marticorena. 

«Esta información permitió que 
pudiéramos publicar el año 2018 el 
catálogo que mencionamos, y luego 
la página web (https://catalogoplan-

tas.udec.cl/) donde se registra el 
nombre  de la especie, otros nombres 
antiguos que ha recibido, el hábito, 
su origen, la distribución regional, al-
titudinal, el nombre común y una 
nota al caso”, explica la curadora. 
También incluye una foto y un mapa 
general, “nosotros tenemos que ser 
muy cuidadosos en cuanto a la infor-
mación que entregamos, principal-
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Advierten bajos niveles de 
vacunación previo al peak de 
casos respiratorios

Preocupación existe entre los es-
pecialistas por las bajas tasas de vacu-
nación que se observan en un recien-
te estudio del Ministerio de Salud 
(Minsal) donde es posible constatar 
que solo el 45% de las personas de 
grupos de riesgo ha recibido la vacu-
na contra la influenza, una proporción 
que es incluso más baja si se analiza el 
caso de los adultos mayores de 60 
años, quienes son más afectados por 
esta enfermedad (39,88%). 

En cuanto a la dosis de refuerzo de 
Covid-19, la situación es peor: el 

nes durante la pandemia del Covid-19, 
Rodrigo Durán Guzmán, indicó que la 
baja tasa de vacunación en Chile po-
dría estar influenciada por diversos 
factores, entre los cuales destacan la 
desinformación sobre la seguridad y 
eficacia de las vacunas, la falta de ac-
ceso a servicios de salud adecuados en 
ciertas áreas, la desconfianza en las 
instituciones gubernamentales o en el 
sistema de salud, y la presencia de ba-
rreras socioeconómicas que dificultan 
el acceso a la vacunación. 

“Para revertir esta situación, es cru-
cial implementar estrategias efecti-
vas de comunicación que promuevan 
la importancia de la vacunación, abor-
dando las preocupaciones y mitos co-
munes sobre las vacunas. También se 
deben fortalecer los sistemas de salud 
para garantizar que haya acceso equi-
tativo a las vacunas en todas las comu-
nidades, especialmente en aquellas 
que enfrentan mayores desafíos so-
cioeconómicos”, explicó Durán. 

El académico y magíster en comu-
nicación estratégica agregó que “los 
grupos más afectados por la baja tasa 
de vacunación suelen ser aquellos que 
ya son vulnerables debido a factores 
como la pobreza, la falta de acceso a 
la atención médica y la desigualdad 
socioeconómica. 
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PREOCUPACIÓN EN MINISTERIO DE SALUD

En cuanto a la dosis de refuerzo de 
Covid-19, la situación es peor: el 21,19% 
de los mayores de 60 años la ha recibido. 
En el caso de virus respiratorio sincicial 
las cifras son más alentadoras.

Diario Concepción 
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Presentan nueva Política Nacional de Convivencia Educativa
Después de dos años de trabajo, 

la participación de 270 personas 
en 40 grupos focales y la sistema-
tización de recomendaciones de 
las mesas que han abordado el 
tema, el Ministerio de Educación 
presentó este lunes la actualiza-
ción de la Política Nacional de 
Convivencia Educativa (PNCE), 
compuesta por un documento 
central y 12 cartillas que abordan 
este tema, y que por primera vez 
cuenta con un plan de acción con 
medidas para apoyar a las comu-
nidades educativas, por parte del 
Ministerio de Educación y sus or-
ganismos asociados, hasta 2030.  

La presentación de la PNCE se 
realizó en la Escuela Básica La 
Araucanía, de la comuna de La 
Granja, y contó con la participa-

21,19% de los mayores de 60 años la ha 
recibido. Solo en el caso de virus res-
piratorio sincicial las cifras son más 
alentadoras: el 91,7% de los recién na-
cidos ha recibido el medicamento Nir-

sevimab, aunque en los lactantes ma-
yores también el progreso es más re-
ducido, llegando al 48%. El especialis-
ta en comunicación de riesgo y parte 
del equipo a cargo de las comunicacio-

educación parvularia a educación 
de personas jóvenes y adultas), y 
actualizar y añadir estrategias 
para gestionar la convivencia edu-
cativa. 

Realizan 
diálogo para 
avanzar en 
políticas de 
salud inclusiva 

FOTO: SEREMI DE SALUD

Cerca de 60 personas partici-
paron el pasado viernes 3 de 
mayo del diálogo “Hacia una 
Política de Salud Inclusiva para 
personas con discapacidad” que 
de llevó a cabo en la Universidad 
del Bío-Bío. Entre los asisten-
tes, había representantes de 
agrupaciones de personas en si-
tuación de discapacidad, equi-
pos de salud de la red asistencial 
y referentes del área de los Ser-
vicios de Salud. 

Esta iniciativa fue organizada 
por el Ministerio de Salud con 
apoyo de la Seremi del Biobío y 
fue presidida por profesionales 
del Departamento de Rehabili-
tación y Discapacidad de la Sub-
secretaría de Salud Pública, jun-
to con la jefa del Sub-Departa-
mento de Protección de Salud 
de las Personas, Pamela Zam-
brano. 

“En total son 6 diálogos a ni-
vel nacional, por cada macrozo-
na, proceso participativo que 
finaliza en Biobío, para luego 
proceder a sistematizar la in-
formación y poder publicar la 
Política durante este mismo año 
2024. La finalidad de estos diá-
logos es recoger la perspectiva 
de las personas con discapaci-
dad, en cuanto a identificación 
de las barreras que presenta 
nuestro sistema de salud para 
ellos, y la construcción de solu-
ciones, para que queden plas-
madas en esta Política y poda-
mos generar líneas de trabajo 
para ambas Subsecretarías  y 
recoger la mirada territorial que 
tienen las personas con discapa-
cidad a lo largo del país”, indicó 
Cristóbal Castro, profesional del 
Dpto. de Rehabilitación y Disca-
pacidad.
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ción del ministro de Educación, Ni-
colás Cataldo, la subsecretaria de 
Educación, Alejandra Arratia, la 
subsecretaria de Educación Parvu-
laria, Claudia Lagos, las diputadas 
Emilia Schneider y Alejandra Pla-
cencia, la directora nacional de Ju-
naeb, Camila Rubio, la vicepresi-
denta ejecutiva de la Junji, Daniela 
Triviño, y el alcalde de La Granja, 
Felipe Delpin.  

El ministro Cataldo señaló que 
la actualización de la PNCE, cuya 
versión original data de 2002, tuvo 
como fin modernizar los marcos 
de acción y orientación a las co-
munidades educativas para que 
puedan enfrentar el impacto de la 
pandemia y la suspensión de cla-
ses presenciales durante dos años; 
definir qué se entiende como 

aprendizaje socioemocional, bie-
nestar y salud mental en contex-
tos educativos;  abrir la política 
para que incorpore gran parte de 
la trayectoria educativa (desde 

FOTO: MINEDUC
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DESTACAN DIRIGENTES DEL SECTOR

Atochamientos diarios afectan tiempos 
de traslado de carga en camiones que 
ingresan a Concepción

La alta congestión 
vehicular y los 
accidentes entre la 
Rotonda General 
Bonilla y El Trébol 
han provocado 
molestias entre los 
camioneros que 
transitan por dicho 
sector. 

Catalina Ulloa 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tacos interminables y retrasos 
en las entregas de productos es el 
panorama diario que viven los ca-
mioneros debido a los embotella-
mientos que los afectan sin descan-
so durante las horas punta al entrar 
a Concepción.  

Carlos Bretti, presidente de la Fe-
deración de Dueños de Camiones 
del Sur (Fedesur), indicó que “apro-
ximadamente a partir de las 7:30 
de la mañana, entre la Rotonda Ge-
neral Bonilla y el Trébol, la velocidad 
se reduce casi por completo. Lo nor-
mal que está permitido para condu-
cir en un camión es de 90 kilómetros 
por hora por lo que, entre ambas 
distancias, la demora sin tacos es de 
aproximadamente 10 minutos. Con 
los tacos ese tiempo se amplifica 
totalmente, incluso se podría de-
morar media mañana en ese tramo 
que consta de 5 kilómetros aproxi-
madamente”. 

 
Distracción sobre ruedas 

Otro factor que ralentiza en trán-
sito matinal en dicha zona son los 
accidentes por alcance y el aumen-
to de vehículos particulares que, en 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

1.000 mueven 30 mil pasajeros, mientras que la mis-
ma cantidad de vehículos mueven sólo un 5% 
de esa cifra, confirman desde Transportes.

Continúa en pág. 14
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Mediante un comunicado pú-
blico, la Unión Portuaria de Co-
ronel relató su visión de los he-
chos que vienen sucediendo en la 
comuna, donde las operaciones 
del Puerto están detenidas desde 
el 26 de marzo. 

Con ese motivo indicaron que 
“hemos sido claramente extor-
sionados por el empresario, lleva-
mos cuarenta días sin recibir re-
muneraciones y la situación so-
cial ya empieza a agravarse (…) 
Esto nos ha llevado a la obliga-
ción de realizar ollas comunes 
en las afueras del terminal y en 
nuestras sedes sindicales puesto 
que hay compañeros que no se les 
ha hecho fácil sobrellevar esta 
problemática”. 

Además, aseguran, entre otras 
cosas, que “la compañía ha deja-
do de entregar subsidios acorda-
dos como bonos escolares, pago 
de pensiones alimenticias y la no 
tramitación de licencias médi-
cas”. 

En ese sentido, también busca-
ron aclarar que “en este proceso 
el terminal nunca ha sido toma-
do por los trabajadores, prueba 
de esto es que la Delegación Pre-
sidencia y la Seremi de Gobierno 
han asistido más de una vez a re-
uniones dentro de las instalacio-

un 5% de esa cifra”, señaló el seremi 
de Transportes y Telecomunicacio-
nes del Biobío, Héctor Silva Gormaz.  

Por otra parte, durante muchos 
años no se realizaron obras de in-
fraestructura vial en sintonía al cre-
cimiento y necesidades del Gran 
Concepción, “situación en la que 
estamos trabajando en el Ministerio 
de Transportes, a través de una co-
ordinación multisectorial del Plan 
Más Movilidad, que en este sector 
contempla los proyectos de Acceso 
Norte de Concepción, los mejora-
mientos de la Ruta 150 y de la Auto-
pista Concepción Talcahuano, tra-
mo 2, y el Par Vial Collao – Novoa”, 
añadió. 

 
Estudio para mejorar 

Según se señaló en el Estudio de 
Prefactibilidad, que se aborda entre 
Avenida Jorge Alessandri, Trébol, 
Autopista y Costanera, el Ministerio 
de Obras Públicas considera alter-
nativas para amplificar las calza-
das para mejorar la circulación en 
las estructuras ya existentes, con el 
objetivo de garantizar una mejora 
eficiente del transporte en la inter-
comuna.  

Para dicha investigación se debe 
identificar todas las actividades ac-
tuales y potenciales incluidas en la 
ruta, evaluar la población en la zona 
urbana al rededor para analizar los 
niveles de demanda presentes y fu-
turos, y simular el comportamien-
to de los conductores y usuarios.  

El proyecto contempla mejorar 
aspectos esenciales en la calzada 
con el fin de garantizar las condicio-
nes operativas y la seguridad de los 
usuarios. El plazo para el análisis es 
de 470 días corridos desde que sea 
adjudicado el estudio y los resulta-
dos se contemplan para el 2025.

reiteradas ocasiones, circulan con 
un solo pasajero o hacen mal uso de 
la calle.  

“El flujo vehicular se ha amplifi-
cado debido al alza de autos parti-
culares transitando. La gente no 
usa mayormente el transporte pú-
blico y se ve bastante a menudo 
como circulan muchos autos con 
sólo un pasajero y que prefieren 
usar sus vehículos y no el transpor-
te público. También se estila para 
mal que la gente conduzca por el 
lado izquierdo de la calle y no por el 
derecho como se está establecido. 
Además, es muy común ver a auto-
movilistas de transporte particular 
chateando o utilizando redes so-
ciales. Al estar en un taco es muy fá-
cil que se distraigan y usen el celu-
lar mientras están al volante”, afir-
ma el presidente de Fedesur.  

El  capitán Raúl Carrasco, jefe de 
la SIAT de Carabineros de Concep-
ción, indicó que se está realizando 
un trabajo con los diferentes orga-
nismos públicos con el objetivo de 
alivianar la congestión vehicular, 
sobre todo en horarios punta, pues  
“la situación del parque vehicular ha 
aumentado considerablemente en 
los últimos años con la incorpora-
ción de nuevas marcas al mercado 
y eso se traduce en un gran aumen-
to de vehículos que transitan por la 
vía. Por lo tanto, se están buscando 
soluciones para verificar otro tipo 
de vías para que los usuarios lle-
guen de mejor manera a sus lugares 
de destino”. 

Cada automóvil transporta en 
promedio a 1.5 personas, mientras 
que un bus de transporte público 
mueve en promedio a 30 personas. 
Es decir, 1000 buses mueven 30 mil 
pasajeros, mientras que la misma 
cantidad de vehículos mueven sólo 
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ATOCHAMIENTOS son un 
problemas para el transpor-
te de carga.

Cada automóvil 
transporta
 en promedio a 1.5 personas,

El flujo vehicular se  
ha amplificado debido 
al alza de autos particulares transitan-
do, enfatizan desde Fedesur.
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Dirigentes eventuales 
Puerto Coronel: “La 
situación social 
comienza a agravarse”

nes sin problemas. Compañía 
Puerto Coronel ha mentido siste-
máticamente, los trabajadores 
hemos estado dispuestos al diá-
logo constantemente”. 

Cabe recordar que, como ha 
publicado Diario Concepción 
previamente, un total aproxima-
do de 174 constancias por no tra-
mitación de licencias médicas 
fueron ingresadas ante la Direc-
ción de Inspección por parte de 
los trabajadores del Puerto de 
Coronel. 

Lo anterior, fue planteado 
como parte de las materias abor-
dadas en la reunión sostenida en 
la delegación presidencial el vier-
nes pasado entre autoridades de 
Gobierno y la Mesa por la Defen-
sa del Empleo y la Industria que 
también integra la CUT provin-
cial. 

Sumado a esto, el 19 de abril se 
cursaron dos sanciones a la em-
presa por parte de la Dirección 
del Trabajo; la primera, por no 
otorgar trabajo convenido a tra-
bajadores permanentes y, la se-
gunda, fue por incumplimiento al 
art 142-a oferta mínima de pues-
tos de Trabajo, de acuerdo a in-
formación entregada por Sandra 
Quintana, seremi del Trabajo y 
Previsión Social de Biobío.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Iniciativa para potenciar la competitividad 
de artesanía regional llegó a Alto Biobío

ALIANZA PARA EL DESARROLLO LOCAL

El equipo a cargo del Proyecto FIC 
Instalación de Mercados Patrimonia-
les se trasladó hasta Alto Biobío, para 
entregar conocimiento en gestión co-
mercial y contable a 18 artesanas y ar-
tesanos de las comunidades de los 
sectores Butalelbún, Callaqui, Maya 
Maya, Pitrilón y Ralco Lepoy, cercanos 
a la frontera argentina, a quienes se les 
dificulta asistir a Concepción a los ta-
lleres que se imparten como parte de 
este proyecto regional que fortalece re-
des y mercados para la artesanía pa-
trimonial del Biobío. 

Este encuentro de capacitación y 
promoción de acciones de venta en 
Concepción, tuvo el apoyo de la Mu-
nicipalidad de Alto Biobío y de las or-
ganizaciones Aywiñ Domoche, Ayin-
kiñe Rakiduam, Amuliyim Küme Ra-
kiduam, Ruka pewenche küdaw, 
Relmu y a la organización de artesa-
nas de Maya Maya, quienes confor-
man la Red de Artesanía Patrimonial 
del Biobío, que celebra en 2024, 10 
años desde su conformación y que, a 
través de este Fondo financiado por el 
Gobierno Regional y liderado por la 
Universidad de Concepción , se prepa-
ra para ser una corporación legal. 

La Red de Artesanía Patrimonial 
del Biobío está compuesta por cerca 
de 360 personas, principalmente mu-
jeres reunidas en torno a organiza-
ciones de nueve comunas de la re-
gión. A través de capacitaciones, ferias, 
investigación sobre los saberes patri-
moniales asociados a la artesanía ru-
ral y a los oficios de artesanas y arte-
sanos, la formación de capital huma-
no, comercialización a través de la 
instalación de espacios móviles de 
venta de la artesanía patrimonial de la 
región, se busca impulsar el valor y la 
productividad de los artesanos loca-
les, preservando sus conocimientos 
ancestrales y abriendo nuevos hori-
zontes en materia de mercado. 

Amandina Manquepi Vita realiza 
artesanías que llevan consigo el lega-
do milenario del pueblo pehuenche, si-
guiendo la tradición de su fallecido 
abuelo, Segundo Vita, quien se dedica-
ba a la orfebrería en Butalelbún en 
Trapa Trapa, Alto Biobío. “Mi trabajo 
es la orfebrería y entrado el invierno 
trabajo en lana, hago bajadas de cama 
y telares. Las artesanías las hago en al-
paca y picoyo, la resina de Araucaria. 
Pertenezco a la organización Aywiñ 
Domoche, y me gusta estar aquí por-
que así ven mi producto y vendo, mi 
sueño es llegar lejos con mi orfebrería 
porque esto me lo enseñó mi abuelo 

El proyecto FIC Instalación de Mercados Patrimoniales, liderado por la UdeC, lleva 
capacitación en gestión comercial y contable a artesanos del Alto Biobío, 
fortaleciendo así las redes y mercados para la artesanía patrimonial de la región.

FOTO: NOTICIAS UDEC

materno, el único que tuvo orfebrería 
en Trapa Trapa Butalelbún, hace mu-
chos años ya, pero yo tengo su recuer-
do. He tratado de enseñarle a los jóve-
nes, pero no quieren, no les interesa, 
yo soy la única que hace orfebrería en 
mi familia”, explicó.  

De manera autodidacta Yerko Fi-
gueroa Ormeño, de la comunidad de 
Callaqui y con 26 años, ha comenza-
do a realizar instrumentos en made-
ra como cultrunes y trutrucas. “Me 
gusta mi cultura, me gusta lo que hago, 
lo que me da más motivo a seguir 
aprendiendo y mejorando mis pro-
ductos. Hoy en día muy pocos jóvenes 
reconocen de dónde vienen sus tradi-
ciones y raíces y yo me quedé porque 
me gusta donde nací, donde crecí y mi 
intención no es solo aprender, sino 
que también enseñar y que no se pier-
dan nuestras raíces como pehuen-

ches”, señaló durante el taller realiza-
do en la Biblioteca de Alto Biobío. 

El encargado de la oficina de co-
municaciones y culturas de la Muni-
cipalidad de Alto Biobío, Luis Fernan-
do Acuña,  explicó que “las artesanas 
del territorio llegaron al municipio a 
solicitar ayuda logística para partici-
par del proyecto, lo que nos motivó a 
establecer una alianza más profunda 
con las encargadas de mutuo benefi-
cio. De esta manera hoy estamos ha-
ciendo una capacitación en Alto Bio-
bío con la participación de más de 15 
artesanas y artesanos de nuestro te-
rritorio, quienes han podido conocer 
las formas en que podemos hacer si-
nergia con la Universidad de Concep-
ción y la región del Biobío en general.” 

Proyecto FIC Instalación de Merca-
dos Patrimoniales, considera entre 
sus principales acciones, la realiza-

ción de una feria artesanal el 25 y 26 
de mayo en la Universidad de Concep-
ción en el contexto del día del patrimo-
nio. Además de la exhibición en la Pi-
nacoteca de esta misma casa de estu-
dios durante 2024, de los principales 
productos artesanales de más de 10 
organizaciones que conforman la Red 
de Artesanía Patrimonial del Biobío, la 
que está cumpliendo 10 años de exis-
tencia, por lo que se hace necesario 
preparar a las artesanas y artesanos 
para la disponibilidad de sus produc-
tos, así como de sus materias primas 
para las siguientes acciones conside-
radas en el proyecto ejecutado por la 
carrera de Antropología de la Univer-
sidad de Concepción. 

Directora del proyecto FIC Instala-
ción de Mercados Patrimoniales, An-
drea Aravena Reyes, Doctora en antro-
pología social y etnología, y académica 
de la Facultad de Ciencias Sociales de la 
Universidad de Concepción, explicó 
que se programó esta jornada de infor-
mación sobre la próxima feria y de tra-
bajo en gestión comercial y apoyo con-
table a solicitud de las propias artesa-
nas. Indicó además que “nos dimos 
cuenta de que un proyecto de esta na-
turaleza tenía que llegar a las comuni-
dades, facilitar la relación con las bene-
ficiarias y beneficiarios y no esperar 
siempre que vengan a nosotros. Esta-
mos trabajando con la Red de Artesanía 
Patrimonial del Biobío a la que pertene-
cen estas artesanas y artesanos, sin em-
bargo, no siempre pueden viajar a las ca-
pacitaciones, porque llegar toma por lo 
menos tres horas hacia Concepción y de 
Ralco a las comunidades, por lo menos 
son tres horas más, por lo tanto, ellas en 
el día no alcanzar a ir y volver y tampo-
co tienen como ausentarse tanto tiem-
po de sus comunidades.” 

Entre los principales temas que sur-
gieron en el taller, destaca el que los 
asistentes esperan mostrar sus pro-
ductos fuera de la ciudad, el valor del 
trabajo artesanal ya que los clientes no 
lo valoran al solicitar rebajas en su 
precio, dar identidad a la comuna, ser 
reconocidas por las redes y avanzar en 
el rescate de lo que son, artesanas 
pehuenches.
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Con presencia de la 
ministra de las Culturas: 
Carrera de Teatro UdeC 
inaugura año académico 
recordando legado del TUC

HITO EN CONCEPCIÓN

Un reconocimiento al legado artís-
tico y cultural de la ciudad fue la inau-
guración del año académico de la ca-
rrera de Teatro de la Universidad de 
Concepción, programa de pregrado 
abierto este año en el que participan 
47 jóvenes. 

La actividad contó con la presencia 
de la Ministra de las Artes, las Cultu-
ras y el Patrimonio, Carolina Arre-
dondo Marzán; el Rector de la Univer-
sidad de Concepción, Dr. Carlos Saa-
vedra Rubilar; la Vicerrectora Dra. 
Paulina Rincón González; la Vicerrec-
tora de Relaciones Institucionales y 
Vinculación con el Medio, Dra. Xime-
na Gauché Marchetti; el Decano de la 
Facultad de Humanidades y Arte, Dr. 
Alejandro Bancalari Molina, y la Sere-
mi de las Culturas, Paloma Zúñiga 
Cerda, entre otras autoridades. 

En la ceremonia se efectuó un ho-
menaje transversal a la compañía de 
Teatro de la Universidad de Concep-
ción (TUC), que funcionó entre 1945 
y 1973 y cuyos integrantes fueron pie-
zas claves para la actividad artística 
de la época.  

Actores como Delfina Guzmán, Jai-
me Vadell, Humberto y Héctor Du-
vauchelle, Brisolia Herrera, entre 
otros, dieron vida al TUC en las eta-
pas más tempranas de sus carreras 
para luego consolidarse a nivel na-
cional. 

La Ministra Carolina Arredondo 
manifestó que como actriz es un orgu-
llo participar en la inauguración del 
año académico de Teatro UdeC y afir-
mó que es de gran valor este tipo de ini-
ciativas descentralizadas que encabe-
za la casa de estudios, generando “un 
polo importante para las artes escéni-
cas y el desarrollo en el sur del país”. 

“Hay una cantidad importante de 
jóvenes que no necesariamente se 
van a tener que trasladar a la Región 
Metropolitana para formarse profe-
sionalmente y tener una carrera tea-
tral. Además, hay un ecosistema que 
se va fortaleciendo también año a 
año, con instituciones como el Teatro 
Bío Bío y Artistas del Acero, que son 
instituciones icónicas dentro de la 
Región para el desarrollo de las artes, 
y que se sume el área formativa de las 
universidades a esto con profesiona-
lización es fundamental”, indicó la Se-
cretaria de Estado. 

El Rector Carlos Saavedra recordó 
que esta actividad se presenta en la 
proximidad del Día del Teatro, que se 
celebra el 11 de mayo, y que la nueva 
carrera busca retomar la tradición 
cultural que la Universidad sostenía 
hasta el inicio de la dictadura militar. 

“Existe un espacio muy propicio 
para la celebración de la actividad 
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que han mostrado los y las jóvenes 
que se han hecho parte de este desa-
fío institucional. 

“Para mí ha sido muy interesante, 
muy bonito ver la motivación que 
hay de hacer teatro, de profesionali-
zarse desde el sector.  Eso ha sido lo 
más gratificante, ver que es un terri-
torio con mucha ebullición cultural 
y artística”, dijo el académico, quien 
recordó que este es un hito es el resul-
tado del trabajo realizado por el Co-
mité de Apertura de la carrera. 

Las y los alumnos están fuertemen-
te identificados con la carrera y con-
formes con lo vivido hasta ahora. Ca-
mila Contreras Yáñez dijo estar grata-
mente sorprendida de lo que han sido 
los primeros dos meses de clases. 

“He aprendido demasiadas cosas, 
tanto en los movimientos como en lo 
teórico. Y la verdad es que me intere-
só la carrera porque siempre estuve 
ligada a la parte artística, entonces 
fue como mi primera opción, la que 
más me encantó porque vi la malla de 
la UdeC y era muy bonita. Ahí me de-
cidí realmente a estudiar teatro”, co-
mentó. 

“Para todos nosotros en verdad es 
un privilegio estar acá después de 
tantos años que estuvo cerrada la ca-
rrera y que el teatro nos preste su es-
pacio para la inauguración oficial de 
la carrera, me parece una caricia para 
el alma, por así decirlo, de todos los 
artistas”, expresó el alumno Andry 
Bolívar Ríos, señalando que eligió 
esta especialidad por “la sensación de 
abrirte ante más personas e inter-
pretar distintos roles”.

AUTORIDADESacadémicas y 
de la cartera de las Culturas 
participaron de la actividad 
académica en el Teatro UdeC.
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inaugural del año académico de la ca-
rrera. Esto genera una continuidad 
histórica, un proyecto que quedó in-
terrumpido el año 1973 y al que po-
demos, entonces, dar continuidad a 
partir de las decisiones que adoptó el 
Consejo Académico, la Facultad y la 
Universidad”, dijo la autoridad uni-
versitaria. 

En la oportunidad, se exhibió una 
pieza audiovisual en la que participa-
ron actores como Hugo Meza, Fer-
nando Farías, José Soza, Jaime Va-

dell y Shenda Román, en la que ade-
más de recordar su paso por el Tea-
tro de la Universidad de Concepción, 
entregaron consejos a los 47 jóvenes 
que inician su carrera académica y ar-
tística.  

Asimismo, las actrices Ximena Ra-
mírez, Berta Quiero, Gloria Varela, 
Gina Estrada y Brisolia Herrera reci-
bieron un homenaje por su participa-
ción y aporte al TUC. 

El jefe de carrera, Sebastián Chan-
día Chiappe, destacó el entusiasmo 

Se destaca por la celebración 
del Día del Teatro, un 
conversatorio pactado para el 
11 de mayo, a las a las 10:00 
horas, en el Auditorio de 
Humanidades UdeC.

La ministra de las Culturas, 
Carolina Arredondo, 
señaló la importancia de 
volver a contar con esta 
carrera acá en el Biobío.

Fueron solamente 40 cupos 
los que abrió la carrera de 
Teatro UdeC para este 2024, lo 
cual se proyecta el aumentar 
en los siguientes años.

En la ceremonia se efectuó un homenaje transversal a la 
compañía de Teatro de la Universidad de Concepción (TUC), 
que funcionó entre 1945 y 1973 y cuyos integrantes fueron 
piezas claves para la actividad artística de la época. 
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Más de 13 mil asistentes congregó la 
celebración de los 10 años de Expogame

La jornada de ayer, el Teatro Bio-
bío fue el escenario de la sesión ex-
traordinaria de la Mesa de  Institu-
ciones  Colaboradoras de las Artes 
Escénicas del Biobío. Instancia que 
contó con la presencia de Carolina 
Arredondo, ministra de las Cultu-
ras, las Artes y el Patrimonio, ade-
más de diversas autoridades del 
mundo social y artístico de la zona 
y también quienes encabezan espa-
cios culturales locales. 

Ministra de las culturas encabezó inicio de 
celebraciones del Día del Teatro en Biobío

nario propicio que presentan las ar-
tes escénicas en la Región del Bio-
bío. Hace una década la principal 
problemática era la falta de espacios 
para presentaciones. Hoy conta-
mos con centros culturales en todas 
las comunas con más de 50 mil ha-
bitantes y se avanza rápido para do-
tar con otros espacios en comunas 
más pequeñas. Por eso la articula-
ción que nos puede ofrecer la Mesa 
es clave”, dijo la ministra.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

DIVERSAS autoridades locales fueron 
ayer parte de la reunión de la Mesa de 
Instituciones Colaboradoras de las 
Artes Escénicas. 

Un hito significativo, ya que co-
rrespondió a la primera visita a 
Concepción de Arredondo como 
cabeza de la cartera cultural, y que 
tuvo como objetivo el potenciar y 
descentralizar las disciplinas de las 
artes escénicas dentro de la Región, 
esto a sólo días de la celebración del 
Día del Teatro agendada para el 11 
de mayo y que contempla diversas 
actividades en la ciudad.  

“Es importante destacar el esce-

DURANTE EL FIN DE SEMANA PASADO EN SURACTIVO 

El mundo geek estuvo de fiesta 
este  fin de semana en la capital re-
gional. Superando todas las expec-
tativas de convocatoria, Expoga-
me realizó su versión 2024, oca-
sión en la que celebró sus 10 años 
con más de 13 mil asistentes.  

Puntualmente, los días 3, 4 y 5 de 
mayo, los fanáticos de los videojue-
gos de Concepción y sus comunas 
aledañas,  llegaron hasta el centro 
de eventos SurActivo para ser par-
te de la fiesta gamer más esperada 
del año.    

Para Nicolás Benavente, CEO de 
Hype, productora que creó Expo-
game, este evento “ha demostrado 
su consolidación no sólo a nivel 
local sino también nacional. En 
estos tres días tuvimos una exce-
lente recepción del público y la ac-
tiva participación de los asistentes 
en las diferentes zonas de expe-
riencia, entre las que destacan las 
Arenas Burger King, Fanta y MSI y 
las demás actividades de los otros 
auspiciadores, GTD, Universidad 
de Concepción y Kryzpo”.  

Así como todos los años, Expo-
game mostró una propuesta esté-
tica diferente, que hace que cada 
visita se transforme en una nueva 
experiencia de entretenimiento 
para la audiencia. Del mismo 
modo, se desarrollaron dinámi-
cas ya conocidas, como el juego 
interactivo Pasaporte Expogame 
donde los participantes pudieron 
cajear increíbles premios y Expo-
game Champions, que ya tiene a 
sus dos primeros clasificados para 
el torneo final que se llevará a 
cabo en Expogame Santiago y 

Positivo balance 
realizó este gran 
evento del 
mundo gamer y 
geek que en 
octubre se 
traslada a la 
Estación 
Mapocho. 

cuyo premio final es un viaje a Los 
Ángeles, Estados Unidos, para co-
nocer las oficinas de Riot Games, 
los creadores de League of Le-
gends y Valorant.  

Al coincidir con el 4 de mayo, el 
Día de Star Wars, este año Expoga-
me estuvo centrado en este gran  
universo fílmico, por lo que contó 
con la participación de su comuni-
dad con decenas de cosplayers y 
del actor Octavio Rojas, voz del vi-
llano y líder supremo Snoke del 
“Episodio VIII – El Despertar de la 
Fuerza”, además de Smithers en 
Los Simpsons, Scorpion en Mortal 
Kombat X y Mortal Kombat XI y 
Erwin Smith en Shingeki no Kyojin, 
por nombrar algunos. 

“Expogame Concepción 2024 
destacó por su contenido variado, 
por sus dinámicas ya arraigadas 
entre los asistentes y por su posi-
cionamiento en el mundo geek, 
lo que también representa un an-
ticipo para lo que se viene en la 
edición de Santiago”, señaló Bena-
vente.´ 

Precisamente, el próximo  11, 12 
y 13 de octubre se trasladará a Es-
tación Mapocho la Expogame 
2024, lugar que acogerá por segun-
do año consecutivo esta fiesta ga-
mer y experiencia geek. Una opor-
tunidad en que se sumarán nuevas 
experiencias y auspiciadores -
como la marca de vehículos Omo-
da y Samsung- cuyas entradas se 
encuentran disponibles a través 
del sistema Puntoticket con valo-
res especiales en preventa y abo-
nos por asistir a más de un día.

FOTOS: CEDIDAS EXPOGAME 2024.
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El DT ya lleva 8 partidos con 
los lilas y registra 5 triunfos, 
un empate y 2 caídas. Logró 
el 66,6 por ciento de puntos. 

Números con 
Felipe Cornejo

“Seba” Ortiz: “Ellas son 
muy vialinas y se nota,  
lo llevan en la sangre”

Es una tromba, ganó sus 6 en-
cuentros y están impagas. Fer-
nández Vial es el mejor equipo 
de la Zona Sur del fútbol femeni-
no de ascenso y acaba de golear 
6-0 en Curicó con triplete de Jaz-
mín Gallardo, que ya suma 9 tan-
tos. Un plantel que lucha contra 
todo y que solo está arriba a pun-
ta de trabajo, orgullo y mucho 
corazón, pero es hora de respon-
derles. 

El técnico Sebastián Ortiz co-
mentó que “la semana pasada 
solo pudimos entrenar dos veces, 
tenemos que ser flexibles con eso. 
Algunas chicas están trabajando 
por la tarde, la boleta de garantía 
que cubrió los gastos del mascu-
lino no paga las deudas del feme-
nino y ahora las chicas organiza-
ron una rifa. Les fue bastante 
bien, pero sirve para parar un par 
de días”. 

El vicepresidente Adrián 
Glickman se acercó al grupo la se-
mana pasada. El DT contó que 
“nos dijo lo mismo que saben to-
dos, que no es fácil lo que se ave-
cina, que quieren ser transparen-
tes. Hemos sido bien pacientes, 

FOTO: FACEBOOK FERNÁNDEZ VIAL FÚTBOL FEMENINO 

pero hay jugadoras que son de 
afuera, hay que pagar arriendos, 
sus carreras universitarias. No ha 
sido fácil”. 

Y aún así, en la cancha son una 
máquina. El “Seba” sostuvo que 
“las jugadoras ya se conocen, hay 
una muy buena base que viene 
del año pasado y algunas de mu-
cho antes. Es un grupo ya conso-
lidado y en la cancha tienen mu-
cho orden. Son agresivas en la 
marca y, cuando se puede, se jue-
ga bien al fútbol”. 

Pero hay un detalle no menor 
que las hace más fuertes. “Ellas 
son muy vialinas y eso se nota. 
Tienen una identidad muy mar-
cada, juegan por su escudo, quie-
ren ver al Vial en Primera otra 
vez. Es muy valorable lo que están 
haciendo”.  

Los primeros de cada grupo 
avanzan directamente a segunda 
ronda -junto a los mejores en la 
tabla de promedios- y Ortiz advir-
tió que “ahí vendrá lo más difícil 
porque cuesta analizar a los riva-
les de otra zona, pero ya pensare-
mos en eso. Este plantel está ha-
ciendo un gran torneo”.

LA VOZ DE FELIPE CORNEJO 

No habían sumado puntos contra 
Ovalle ni Melipilla y la derrota de es-
tos últimos ante Rengo (1-2) le abría 
una nueva puerta para recortar dis-
tancias con la cima. Esta vez sí que De-
portes Concepción no la dejó pasar y 
logró un valioso 1-0 en casa del colis-
ta Trasandino, donde no le sobró nada. 
Dilan Acevedo fue el héroe, marcan-
do a los 58’. 

El técnico Felipe Cornejo comentó 
que “creo que el triunfo pasó por la so-
lidez que tuvimos en lo defensivo, ma-
nejamos bien las situaciones y arma-
mos bien un bloque defensivo que res-
pondió a todo lo que nos podía 
generar Trasandino. En ofensiva, tuvi-
mos algunas ocasiones en el primer 
tiempo pero no definimos bien, ese úl-
timo pase no  fue fino y en el segundo 
la más clara la pudimos concretar”. 

Sintió en demasía la ausencia de 
jugadores importantes, como Mauro 
Lopes y Brayan Valdivia, pero valoró 
que “manejamos mejor las situaciones 
del juego y el triunfo me parece mere-
cido. Trasandino tiene dos delante-
ros bastante peligrosos y supimos con-
trarrestar lo que nos podían generar. 
Si te encuentran espacios son de cui-
dado, pero los supimos defender”. 

Y tiene muy claro que los de arriba 
se le estaban escapando, por eso apun-
tó que “viene bien un triunfo donde 
sea, de local, de visita y con el rival que 
esté por delante. Son tres puntos im-
portantes porque la tabla está durísi-
ma, cualquiera puede ganarle a cual-
quiera y viene bien después de dos 
derrotas que dolieron bastante. A dis-
frutarlo, pero ya al otro día empeza-
mos a pensar en el siguiente rival (Lau-

“El triunfo 
pasó por la 
solidez en    
lo defensivo” 
Técnico de D. Concepción valoró el 1-0 
ante Trasandino que los deja terceros y 
recortando distancia con el puntero.

FOTO: INSTAGRAM DEPORTES CONCEPCIÓN

taro), como es esto siempre”. 
Por otra parte, Puerto Montt tenía 

la oportunidad de tomar el liderato de 
Segunda, pero cayó 2-1 en su visita a 
Lautaro con goles de Kevin Fernández 
y el argentino Carlos Rodríguez. De 
esta forma, los salmoneros siguen su-
blíderes, con 20 unidades, escoltando 
los 22 de Melipilla. Deportes Concep-
ción es tercero, junto a General Velás-
quez, con 18. 

Finalmente, Lautaro subió a 10 pun-
tos y dejó a Fernández Vial (7) en zona 
de descenso.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Todavía falta definir qué equipos entrarán 
en la ronda de play in -a la usanza de los últi-
mos años de la NBA- pero la UdeC ya conoce 
su rival en los playoffs de la LNB. Se trata de Val-
divia, que finalizó quinto, con marca de 15 

triunfos y 11 derrotas. Bastante lejos del regis-
tro 20-6 con que el Campanil cerró la regular 
en cuarto lugar, pero la fase de eliminación es 
otra cosa. La llave partirá el 25 y 26 de mayo y 
los penquistas tienen ventaja de localía.

Basket UdeC contra el Valdivia de Schamberger
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES

EXTRACTO 
Remate 10 Juzgado Civil de Santiago, 
Huérfanos 1409, 3 piso, subastará por medio 
de videoconferencia, mediante plataforma 
Zoom el  22 mayo 2024, a las 13:45 horas el 
Lote número Cuatro de una superficie de 
2,28 ha; el 12 de junio 2024, a las 13:00 horas 
el Lote número Siete de una superficie de 1,84 
ha; el Lote número Ocho de una superficie 
de 1,73 ha; el Lote número Diez de una 
superficie de 6,822 ha; y el Lote  número  
Once  de  una superficie de 8,30 ha; y el 13 
junio 2024, a las 13:00 horas el Lote número 
Doce de una superficie de 7,34 ha, todos 
inscritos a nombre de Inversiones Kalaco’s 
SA a fojas 156 número 81 del  Registro  de  
Propiedad  del Conservador de Bienes Raíces 
de Cabrero de 2014. Mínimo posturas (1) 
Lote número Cuatro 2006 UF; (2) Lote número 
Siete 1472 UF; (3) Lote número Ocho 1384 UF; 
(4) Lote número Diez 4717 UF; (5) Lote número 
Once 4399 UF; y (6) Lote número Doce 3890 
UF, todos en su equivalencia en pesos. El 
saldo del precio debe ser consignado dentro 
de quinto día hábil en la cuenta corriente 
del tribunal 9709 del Banco Estado, y/o 
mediante transferencia electrónica, debiendo 
en ambos casos dar cuenta al tribunal por 
escrito al día hábil siguiente de efectuada la 
consignación. Todo postor, con excepción 
de la parte ejecutante y el acreedor hipotecario 
si lo hubiere, para tener derecho a participar 
en la subasta debe acompañar materialmente 
vale vista endosable a la orden del Tribunal 
equivalente al 10% del precio mínimo, para 
lo cual deberán asistir el día hábil de lunes 
a viernes, inmediatamente anterior a la subasta 
entre las 09:00 y las 12:00 horas en el Tribunal, 
ubicado en calle Huérfanos 1409, piso 3, 
acompañando además copia de la cédula 
de identidad del postor y del representante 
legal, si fuera persona jurídica, copia en la cual 
deberá señalar en forma clara un correo 
electrónico y un número de teléfono para 
mejor comunicación con el tribunal. La subasta 
se llevará a efecto mediante videoconferencia 
en la plataforma Zoom, a través del siguiente 
enlace: https://zoom.us/j/96105582697. ID 
de reunión: 961 0558 2697. Todo interesado 
en participar en la subasta como postor, 
deberá tener activa su Clave Única del Estado 
y no contar con inscripción vigente en el 
Registro Nacional en calidad de deudor de 
alimentos, de conformidad a lo dispuesto 
en el artículo 29 inciso 5° de la Ley 21.389. El 
acta de remate será suscrita por el adjudicatario, 
con firma electrónica simple o avanzada al 
término del remate, o en forma material 
conforme se disponga el día de la subasta. 
El remate se realizará de manera remota. 
Bases y antecedentes secretaría tribunal. 
Demás antecedentes juicio desposeimiento 
hipotecario rol C 20271-2018 caratulados 
«Multiaval Sociedad Anónima de Garantía 
Recíproca con Inversiones Kalacos». Secretaria. 
 
EXTRACTO   
Ante el JUEZ ÁRBITRO DE DERECHO 
CRISTIAN ECHAYZ CARRASCO, en causa 
de liquidación caratulada “Contreras con 
Mendoza”, se rematará el día 29 de mayo de 
2024, a las 12:00 hrs., en la sede arbitral 
ubicada en Rengo N° 444, oficina 12, 
Concepción, y además por videoconferencia 
en plataforma, zoom: ID de Reunión: 892 
5632 0385, Clave de Acceso: 565518; el 
inmueble ubicado en Talcahuano, Jaime 
Repullo N° 2515, conjunto habitacional Vegas 
de Perales cuyo dominio rola inscrito a favor 
de Juan Aladino Mendoza Hidalgo a fojas 3321 
N° 1037 del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de Talcahuano 
del año 1997. Rol de Avalúo N° 1845-333 de 
la comuna de Talcahuano. El mínimo de las 
posturas será la suma de $28.239.869.- Para 
efectuar posturas al remate, interesados 
deberán acompañar vale vista a la orden del 
Juez Árbitro, dinero en efectivo, depósito o 
transferencia, por el 10% del mínimo fijado, 
en oficio del Tribunal Arbitral, en calle Rengo 
N° 444, Concepción, hasta una hora antes de 
la hora fijada para la subasta. Mayores 
antecedentes consultar al  correo: 
arbitrales@notariagarcia.cl

POSITIVO ARRANQUE EN LA ZONA SUR

Cayó el puntero (Rancagua) y no 
perdió la oportunidad. Ahora Naval es 
el líder de la Tercera B y Lota se inscri-
bió con tremenda goleada en Tomé 
para ponerse como escolta, junto a 
Malleco. El torneo recién comienza y 
ya hay cinco o seis equipos que se 
muestran fuertes. Los del Biobío están 
arriba, van por el ascenso directo y tie-
nen con qué. 

Naval ganó 2-0 en Hualqui con do-
blete de Diego Muñoz antes de la me-
dia hora. El defensor Felipe Rivas, 
puntal del equipo, analizó que “gana-
mos dos partidos difíciles fuera de 
casa y creo que ha sido muy importan-
te la tranquilidad. Ahora lo asegura-
mos temprano, pero contra Meza el 
gol salió al final. Nunca nos desespe-
ramos, seguimos siempre haciendo 
nuestro fútbol”. 

Y la defensa ha sido factor impor-
tantísimo. “Hemos dejado el arco en 
cero en tres de cuatro partidos. Eso es 
clave porque sabemos que lo pode-
mos ganar incluso con un gol, mante-
niendo ese orden. El primer partido 
fue el único donde nos vimos ansio-
sos, nos jugó un poco en contra esas 
ganas del debut, pero empatamos 3-
3 con Paillaco y al final resultó valio-
so”. 

Han tenido que lidiar con varias 
ausencias, pero se las han arreglado 
de gran manera. Rivas apuntó que 
“ahora no tuvimos a Valdebenito, al 
Mati Tapia y antes faltaron otros com-
pañeros importantes (Merino, Gar-
cés, Moraga), pero tenemos un equi-
po muy parejo. Se mantuvo una bue-
na base, pero también llegaron 
muchos jugadores que han sido apor-
te y nos dan alternativa justo para 
momentos como este, porque el cam-
peonato es largo”. 

¿Qué diferencias hay entre este Na-
val y el del año pasado? El zaguero ad-
virtió que “este es un equipó más ma-
duro, un plantel más largo, tenemos 
una idea clara de juego. Llegaron Mar-
tínez, el Guille (Gajardo) en el arco, 
Diego (Muñoz) que está haciendo go-
les, Pancho Tapia que ha sido un gran 
aporte. Sumamos a lo bueno que ya 
teníamos”. 

Le marcó dos goles en la segunda 
fecha a Independiente y comentó que 
“nunca había hecho un doblete. En el 
barrio no más. Acá todos tenemos 
que llegar al gol. Los dos últimos años 
tuve lesiones fuertes, a la rodilla, un 
desgarro... Me quedé fuera en etapas 
importantes del torneo, pero me sien-
to muy bien físicamente”. 

En lo personal, tenía todo listo para 
partir, pero se quedó. Rivas narró que 
“cuando terminó el torneo 2023 me 
despedí de todos. Luego vino el rumor 
de que habría cupos para mayores de 
23 años y el profe me llamó de inme-
diato. Yo confío mucho en él, en su tra-
bajo, y este es el año donde vamos por 
el ascenso directo. Esa es la idea y 
para eso hay que ganar el grupo, aun-

El ancla toma 
el liderato y 
Lota se pone 
al acecho

Naval es el nuevo 
líder de la 

Tercera B luego 
de su segundo 

triunfo 
consecutivo 

como visitante, 
mientras que la 

“Lamparita” 
sigue explotando 

en ofensiva.

FOTO: FACEBOOK PURO NAVAL

que se ve que muchos equipos entra-
ron fuerte por lo mismo”. 

 
Lota agarra vuelo 

La “Lamparita” fue a casa del débil 
Tomé y en el primer tiempo ya le lle-
vaba cinco goles. El Monstruo de la 
Bahía perdió todos sus partidos este 
año y aún no marcó un tanto. La vic-
toria sirvió para que Lota se pusiera 
justo debajo de Naval en la tabla y 
este fin de semana recibirá a un Laja 
que ha sido sorpresa: está invicto y vie-
ne de derrotar 1-0 a este poderoso 
Rancagua que no había cedido un 
solo punto. 

El equipo de Renato Ramos ha mar-
cado 13 goles en apenas 4 juegos y se 
ve un plantel mucho más completo 
que el año pasado, con delanteros 
como Munives, Manríquez, Baeza y 
Segura, además de una zona media de 
muy buen fútbol, comandada por 
Contreras, Silva y Chandía. Dos can-
didatos fuertes que van por el mismo 
botín. La Tercera B prendió su llama. 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER
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Santoral: Domitila

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

8/11 5/11
LOS ÁNGELES

4/11
SANTIAGO

7/11
CHILLÁN3/11

RANCAGUA

5/10
TALCA

3/10
ANGOL

5/10
TEMUCO

2/9
P. MONTT

5/13
MIÉRCOLES

4/13
JUEVES

5/13
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Barros Arana 541           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Redfarma 
• Las Amapolas 68, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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